
Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Г
осдума в рекордный срок 
приняла законопроект о на-
логообложении доходов от 

процентов по вкладам свыше 
миллиона рублей. Новую меру, 
как известно, предложил ввести 
президент страны. Взимать 
НДФЛ станут не только с доходов 
по вкладам, но и с инвестиций в 
долговые ценные бумаги за неко-
торыми исключениями. Кроме 
того, повысится ставка налога на 
дивиденды от активов в офшорах. 
По прогнозу, бюджет РФ в резуль-

тате получит дополнительно око-
ло136 миллиардов рублей.

При расчете НДФЛ за основу 
принимается ключевая ставка 
Банка России на первое число на-
логового периода. К примеру, сей-
час это шесть процентов. Значит, 
НДФЛ возьмут с суммы, превы-
шающей 60 тысяч рублей. 

В народе новшество тут же 
прозвали «налогом на богатых». 
Но беспокойство он вызвал от-
нюдь не у миллионеров, а у обыч-
ных банковских клиентов. Не-
смотря на разъяснения минфина, 
некоторые до сих пор думают, что 
НДФЛ обложат все тело вклада, а 

не только проценты. Поэтому 
люди потянулись снимать день-
ги, о чем Ассоциация банков Рос-
сии предупредила ЦБ. 

Впрочем на Урале большин-
ство опрошенных «РГ» финанси-
стов проблем с оттоком ликвид-
ности пока не видят, хотя рост 
тревоги вкладчиков замечают. 

— Люди переживали из-за от-
сутствия конкретики — об этом 
свидетельствовало увеличение 
звонков на «горячую линию». 
Часть действительно закрыла 
вклады, теряя доходы. Разъясне-
ния официальных лиц о том, что 
нововведение вступит в силу с 
2021 года, скорее всего, снимет 
большую часть страхов, — гово-
рит руководитель направления 
вкладов УБРиР Ольга Аксенова. 

По данным Агентства по стра-
хованию вкладов, в РФ на 1 марта 
2020 года было открыто 594 мил-
лиона счетов, в том числе физли-
цами и ИП. Из них лишь 5,9 мил-
лиона счетов на сумму свыше 
миллиона руб лей. Но суммарно 
это 17,9 триллиона — почти 
57 процентов от общего объема. 
На Среднем Урале на 1 марта объ-
ем вкладов физлиц достиг 
771 миллиарда — цифра более чем 
внушительная, причем за год она 

выросла на восемь процентов. 
Для сравнения: общий объем де-
позитов юрлиц на начало года со-
ставил 166,5 миллиарда рублей, 
ИП — 25,7 миллиарда.

— Вклады остаются традици-
онным, понятным и удобным для 
населения способом сохранения 
и накопления денег. Несмотря на 
то что ставки по ним снижаются, 
средний доход превышает годо-
вую инфляцию, которая в январе 
составила 2,7 процента. Причем 
большую часть средств уральцы 
предпочитают хранить в рублях: 
доля валютных вкладов в течение 
года снизилась с 12,3 до 10,6 про-
цента, — комментируют в Ураль-
ском ГУ Банка России. 

Сейчас государство пытается, 
пусть и слегка принудительно, за-
ставить эти деньги работать в 
экономике, а не «лежать в чулке». 
С этим согласны и профессио-
нальные инвесторы.

— Доходы с ценных бумаг и так 
облагаются налогом в 13 процен-
тов. Судя по всему, будет измене-
на только льгота по купонам кор-
поративных облигаций и, воз-
можно, облигаций федерального 
займа (ОФЗ). На рядовых инвес-
торах это не отразится, разве что 
они снизят долю таких инстру-

ментов в своих портфелях. Что ка-
сается вкладов, то, на мой взгляд, 
государство хочет вытолкнуть 
деньги с депозитов на падающий 
фондовый рынок — тем самым 
стимулирует людей приобретать 
акции, облигации, ОФЗ и прочие 
инвестиционные инструменты. 
Если налоги с доходов от ценных 
бумаг и вкладов будут равными, 
на фондовом рынке инвестор смо-
жет заработать больше, — рассуж-
дает гендиректор компании 
«Юламенс» Павел Шахин. 

Поведение вкладчиков в бли-
жайшее время, скорее всего, бу-
дет зависеть не только от налого-
обложения, но и от ставок по де-
позитам. Кроме того, банки могут 
разработать особые программы 
лояльности для клиентов с круп-
ными накоплениями. А вот если 
вклады окончательно утратят 
привлекательность, пострадают 
прежде всего небольшие регио-
нальные банки, где доля депози-
тов свыше миллиона может до-
стигать 20—25 процентов от об-
щего объема счетов, прогнозиру-
ет Шахин. Крупные же, наоборот, 
выиграют. Прежде всего те, у кого 
есть своя брокерская служба, ко-
торая подскажет клиенту, во что 
выгоднее вложиться. •

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

П
о расчетам мин-
промторга, ограни-
чительные меры по 
сдерживанию рас-
пространения ко-
ронавируса прод-
лятся в торговле (за 
исключением про-
довольственного 

сектора) и сфере общепита не 
менее полугода. Ситуация, бе-
зусловно, негативно сказывает-
ся на бизнесе: выручка непро-
довольственного сектора в кон-
це марта, по данным министер-
ства, упала на 50—80 процентов 
в разных регионах. Поэтому 
минпромторг предложил целый 
комплекс мер поддержки роз-
ницы, от отмены начислений 
ряда налогов на несколько ме-
сяцев до остановки взимания 
арендной платы за землю.

Пока пакет предложений на-
ходится на рассмотрении пра-
вительства. Но владельцы круп-
ных торгово-развлекательных 
центров (ТРЦ) уже сами пыта-
ются взять паузу, чтобы выйти 
из ситуации с наименьшими по-
терями. Возможно ли это? И не 
приведут ли карантинные меры 
к окончательному закрытию 
ТРЦ, как предрекают некоторые 
эксперты, выяснял корреспон-
дент «РГ».

Западная модель
Последнее десятилетие раз-

витие розницы на Урале шло се-
мимильными шагами. Екате-
ринбург прочно вошел в тройку 
лидеров среди российских горо-
дов по количеству торговых 
площадей на душу населения. 
Так, согласно исследованиям 
консалтинговой компании 
Knight Frank, опубликованным 
весной прошлого года, Екате-
ринбург с показателем 636 квад-
ратных метров торговых пло-
щадей на одного горожанина на-
ходился на второй позиции пос-
ле Самары (688 квадратов). А 
федеральные центры, как ни па-
радоксально, лишь замыкали 
топовую пятерку: в Санкт-

Петербурге насчитывалось 
528 квадратов на человека, в 
Москве — 510.

— Этот показатель говорит 
не только о дефиците либо из-
бытке торговых центров в горо-
де, но и об инвестиционной 
привлекательности региона, 
уровне жизни населения, гра-
достроительной политике 
местных властей, — поясняет 
значимость развития инфра-
структуры эксперт в области 
торговой недвижимости Алек-
сандр Обуховский. 

Для областных центров 
УрФО стать привлекательными 
территориями для инвесторов, 
в том числе зарубежных, было 
важно. Поэтому строительство 
новых ТРЦ продолжалось даже 
после того, как рынок начал по-
давать первые сигналы о пере-
насыщении. Уже в 2016 году по 
количеству площадей для шо-
пинга  Екатеринбург обошел 

Прагу, Барселону и Париж. Не-
много отставал Челябинск, но и 
он все равно обогнал Париж и 
Лондон. 

Молл-эйфория потихоньку 
начала спадать в прошлом году, 
когда стало очевидно, что инте-
рес жителей к огромным ТРЦ 
снижается, в том числе из-за из-
менившихся приоритетов.

— Уральцы начинают предпо-
читать вкладывать средства не в 
покупку вещей, а в эмоции. То, 
что редкий торговый центр мо-
жет предложить, — пояснял кри-
зис жанра специалист по рекон-
цепции ТРЦ Виктор Черных. 

Глобализация удовольствий
Пророчества скорого конца 

ТРЦ звучали задолго до разгула 
коронавируса. Оборот снижал-
ся, посещаемость сокращалась, 
торговые площади начинали пу-
стовать. И первыми, как ни 
странно, начали покидать мол-
лы крупные продовольственные 
сети. Покупателям стало неин-
тересно ходить к гигантам за 
молоком и хлебом. Даже вла-
дельцы сети «Ашан» приняли 
решение не заходить больше в 
ТРЦ, а развивать свои автоном-
ные площадки.

Еще в начале февраля ны-
нешнего года на семинаре в Ека-
теринбурге, посвященном кри-
зису сегмента ТРЦ, эксперты 
советовали их владельцам смес-
тить акцент на сферу развлече-
ний. От торгового переходить к 
досуговому или многофункцио-
нальному формату.

— Тематические досуговые 
кластеры — якоря нового поколе-
ния моллов, они помогут преодо-
леть кризис, — утверждал один из 
экспертов Михаил Петров.

Магазины предлагали заме-
нить спортивными секциями, 
катками, ресторанами, учебны-
ми центрами и прочими далеки-
ми от торговли проектами. И пе-

рестройка даже стартовала: в 
прошлом году в создание парка 
типа московского «Зарядья» пе-
ред екатеринбургской «Мегой» 
владелец вложил более 500 мил-
лионов рублей. По утверждению 
управляющей региональной 
«Меги» Айше Агикян, благодаря 
синергии парка трафик ТРЦ под-
нялся на 15 процентов: на шо-
пинг ежемесячно приезжало на 
три тысячи человек больше. 

В замороженном режиме
Но ставка на удовольствия 

сыграла с ТРЦ злую шутку в пе-
риод эпиднеблагополучия. 
Именно игровые зоны и фудкор-
ты были закрыты для посещения 

в первую очередь. Владельцы 
коммерческой недвижимости 
пытались поначалу отстоять 
хотя бы магазины.

— Представляете, какое коли-
чество людей работает в ТРЦ, 
сколько их высвободится, если 
торговые центры закроют? В 
одном только «Гринвиче» более 
5 тысяч продавцов, не считая 
остальных сотрудников,  — пояс-
нял журналистам представитель 
одного из торговых 
цент ров Екатеринбурга 
Илья Клюжин. 
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

Правительство России выделит 
из резервного фонда 33,4 милли-
арда рублей 77 субъектам РФ на 
мероприятия по борьбе с коро-
навирусной инфекцией. В част-
ности, Свердловская область по-
лучит 1,4 миллиарда. Средства 
будут направлены на закупку 
ИВЛ, мониторов, средств инди-
видуальной защиты медицин-
ских работников, диагностиче-
ского оборудования.

РЖД и правительство ЯНАО под-
писали соглашение о взаимодей-
ствии и сотрудничестве на 2020—
2022 годы. Оно включает освое-
ние перспективных объемов гру-
зов, создание транспортно-
пересадочных узлов, модерниза-
цию объектов пассажирского 
комплекса, а также сотрудниче-
ство в реализации проекта «Се-
верный широтный ход».

ЦИФРЫ

На 30,3 процента приросло 
промпроизводство в Тюменской 
области в январе—фев рале по 
сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. По этому 
показателю регион лидирует в 
УрФО, а также по объемам стро-
ительства, производству молока, 
яиц и обороту розничной торгов-
ли на душу населения.

113,4 миллиона рублей перечис-
лены 422 сельхозпроизводите-
лям Курганской области в каче-
стве несвязанной поддержки. 
Пять хозяйств получили 3,3 мил-
лиона рублей на частичное воз-
мещение процентной ставки по 
инвестиционным кредитам.

На 22,7 процента снизилось в за-
вершающемся отопительном се-
зоне количество технологиче-
ских нарушений на объектах и 
сетях ЖКХ Свердловской облас-
ти по сравнению с зимой 2018—
2019 годов. Число аварийных си-
туаций, на устранение которых 
потребовалось более суток, 
уменьшилось на 39 процентов.

986 миллионов рублей направ-
лено из бюджета ХМАО на при-
обретение средств индивидуаль-
ной и коллективной защиты, де-
зинфицирующих средств.

На 55,5 тысячи гектаров сокра-
тились посевные площади на 
Среднем Урале за пять лет. В то 
же время объемы производства 
увеличились: зерна — с 629,5 до 
708,1 тысячи тонн, овощей — с 
170,7 до 200,5 тысячи тонн.

98 процентов жилых домов, по-
строенных в Тюменской области 
в 2019-м, сданы в запланирован-
ный срок. По этому показателю 
регион занимает 5-е место в РФ.
 
На 0,8 процента приросли потре-
бительские цены и тарифы на то-
вары и услуги в Югре в январе—
феврале 2020-го по сравнению с 
концом прошлого года.

По семенам и всходы
Увеличить производство зерна 
поможет развитие 
промышленного 
семеноводства
Страница 15

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Федорино горе
Рынок 
клининговых услуг 
в регионе может сократиться 
на 70 процентов
Страница 16
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Будь в тонусе
Коронавирус не только 
ударит по ряду отраслей, 
но и заставит изменить 
бизнес-процессы
Страница 14

Начались поставки 
аппаратов ИВЛ 
в регионы

Антон Силуанов, министр 
финансов РФ:

— В мировой практике проценты с 

больших вкладов граждан, как и до-

ходы от вложений в ценные бумаги и 

другие активы, учитываются при на-

логообложении. Рассчитываться на-

лог будет исходя из доходов, полу-

ченных в 2021 году. Соответственно 

обязанность его уплатить возникнет 

только в 2022-м. Что касается повы-

шения ставки налога на дивиденды с 

2 до 15 процентов, то оно коснется 

только так называемых транзитных 

юрисдикций — Кипра и других. Изме-

нения не затронут процентных до-

ходов, выплачиваемых по евро-

облигационным займам, облигаци-

онным займам российских компа-

ний, займам, предоставляемым ино-

странными банками.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А К Ц Е Н Т

Пророчества скорого конца ТРЦ звучали 

задолго до разгула коронавируса. 

Оборот снижался, посещаемость тоже, 

торговые площади начинали пустовать

ПЕРСПЕКТИВА Владельцы ТРЦ разрабатывают тактику 
выживания в новых условиях

Торг неуместен

Сейчас в крупных ТРЦ работают 

только продовольственные магази-

ны, в которых также приняты все 

возможные меры безопасности.
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«Чулок» не пострадает
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«Иннопром» перенесли 
на год
Минпромторг РФ принял решение о переносе междуна-
родной промышленной выставки «Иннопром», заплани-
рованной на 7—10 июля 2020-го на июль следующего года. 
Решение связано с неблагоприятной эпидемиологиче-
ской обстановкой и направлено на предупреждение и 
предотвращение распространения на территории России 
инфекции COVID-19. Правительство Свердловской обла-
сти и оператор выставки проинформированы, в ближай-
шее время официальное уведомление будет направлено 
итальянской стороне (именно Италия должна была стать 
страной-партнером «Иннопрома» в 2020 году). Напом-
ним, уральская выставка — одно из самых масштабных 
промышленных событий России. «Иннопром» проводит-
ся в Екатеринбурге с 2010 года, в 2019-м в нем приняли 
участие представители 90 стран, выставку посетили бо-
лее 43 тысяч человек и свыше 1300 представителей СМИ.

В Югре стартовал 
раздельный сбор отходов
С апреля в Югорске приступили к раздельному сбору 
твердых коммунальных отходов (ТКО). Пока это экспери-
мент для северного города с 37-тысячным населением, 
продлится он до середины лета. Станет ли раздельный 
сбор практиковаться в последующем, зависит от добро-
совестности жителей, считают в местной администрации. 
Жителям ряда домов, включенных в пилотный проект, 
предложено сортировать отходы, отправляя в отдельную 
емкость стекло, картон, жестяные банки, пластик. На кон-
тейнерных площадках размещены соответствующие 
баки для двух фракций. По итогам эксперимента власти 
хотят получить ответ на вопрос: что лучше для жителей — 
оплата за утилизацию ТКО по нормативу или по факту?

В Зауралье растет 
свиноводство
Производство свинины в Курганской области в 2020 году 
вырастет, по предварительным оценкам, на 10 процентов. 
Для этого есть все предпосылки, считают в региональном 
департаменте АПК. Четыре предприятия за первые два 
месяца года увеличили производство мяса в живом весе 
на 170 тонн (на 18 процентов). Наибольший прирост — 
30-процентный — достигнут в фермерском хозяйстве в 
Частоозерском районе. Сельхозпредприятие в селе Камы-
ши Куртамышского района завершило строительство 
двух помещений — на 500 свиноматок и на 8000 голов сви-
ней. Сейчас там идет монтаж технологического оборудо-
вания, в июле ожидается  завоз первой партии свинома-
ток и запуск в эксплуатацию репродукторного блока.

Северян заинтересовала 
сельская ипотека
На Ямале приняты первые заявки на включение в госпро-
грамму льготной ипотеки для приобретения жилья в сель-
ской местности. После банковской экспертизы их отправ-
ляют на рассмотрение в Минсельхоз РФ. Между тем за 
консультацией обратились уже свыше тысячи семей. Са-
мые активные — из Пуровского района. Многие хотят ку-
пить жилье в родном регионе, где в госпрограмму включе-
ны 26 поселений, в числе которых есть и город Тарко-
Сале. Офис банка в Новом Уренгое принимает заявки по 
электронной почте.

Плату за вывоз мусора 
с бизнеса не возьмут
Регоператор по вывозу ТКО, работающий в Екатеринбур-
ге, приостановил начисления платежей за обращение с 
отходами для хозяйствующих субъектов, на которые рас-
пространяется указ президента РФ о нерабочих днях. Пе-
рерасчет им произведут автоматически. В перечень вош-
ли учреждения образования, науки, культуры, спорта, 
бани, парикмахерские, мастерские по ремонту и другие 
предприятия. Как отметили в компании, если приоста-
новка деятельности юрлиц выходит за пределы периода с 
28 марта по 5 апреля, необходимо направить регоперато-
ру официальное заявление на перерасчет.
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Н
а уполномоченного 
по защите прав пред-
п р и н и м ател е й  в 
Свердловской обла-
сти Елену Артюх в 
последнее время об-
рушился настоящий 
шквал звонков с во-
просами: «Что будет, 

если ИП не закроется до 5 апре-
ля? Относится ли наш товар, 
услуга к предметам первой необ-
ходимости? Чем платить аренду 
и кредиты, если выручки совсем 
нет?» Принес коронавирус биз-
несу только вред или подтолкнул 
к выходу на другой уровень раз-
вития, обсудили во время делово-
го зав трака в уральском филиале 
«Российской газеты». 

Елена Николаевна, с какими 
проблемами звонят предпри-
ниматели?

ЕЛЕНА АРТЮХ: За последние две не-
дели поступило 82 обращения. 
Откровенно говоря, не на все во-
просы с ходу есть ответы. Просто 
потому, что в новейшей истории 
России не было такого совпаде-
ния макроэкономических и эпи-
демиологических негативных 
факторов. Некоторые критикуют 
действия властей. Я не сторонник 
такого подхода. Да, какие-то ре-
шения кажутся плохо прописан-
ными, но сегодня из-за стреми-
тельно развивающейся ситуации 
с новым коронавирусом — один-
два дня в лучшем случае. Сейчас 
главное — быть гибким, быстро 
реагировать, менять подходы. 

Еще неделю назад очень ак-
тивно обсуждали вопрос взаимо-
отношений арендодателей и 
арендаторов. Когда 18 марта вве-
ли ограничения по мероприяти-
ям свыше 50 человек, бизнес 
«ужался» и стал продавать по 
49 билетов. Теперь уже и это не-
возможно. Стали просить арен-
додателей: давайте пересмотрим 
условия найма, заморозим фи-
нансовые санкции. Однако на 
первом этапе не все были готовы 
пойти навстречу. От государства 
ждем помощи (что справедливо), 
а своих товарищей по цеху 
почему-то не хотим поддержать. 
К сегодняшнему дню позиция 
ряда крупных ТРЦ изменилась: 
поняли, что надо что-то делать, 
чтобы было кому после пандемии 
вернуться на их площадки. Важ-
но, чтобы это поняли и другие 
предприниматели.

Многие предприниматели не-
доумевают: почему власти 
официально не объявят ЧС? 
Тогда можно будет списать 
издержки на форс-мажор, и не 
только по госконтрактам. 

ЕЛЕНА АРТЮХ: Там, где эпидобста-
новка более напряженная, напри-
мер в Москве, прямо в указе ру-
ководителя субъекта РФ пропи-
сано: с такой-то даты признать 
ситуацию, вызванную новой ко-
ронавирусной инфекцией, воз-
никшей под влиянием обстоя-
тельств непреодолимой силы. У 
нас такого пока нет, но в каждом 
конкретном случае можно обра-
титься в Уральскую торгово-
промыш ленную палату и полу-
чить заключение о наступлении 
форс-мажора, которое предста-
вить в суд в качестве доказатель-
ства невозможности исполнить 
обязательство.  

Указом губернатора приоста-
новлена до 5 апреля деятельность 
ночных клубов, кинотеатров, дет-
ских игровых комнат и досуго-
вых заведений, ТРЦ, общепита 

(кроме доставки и обслуживания 
навынос), розничной торговли 
(за исключением аптек, продук-
товых магазинов и промтоваров 
первой необходимости), боль-
шинства организаций бытового 
обслуживания. Полагаю, что это 
те действия властей, которые вле-
кут изменения в режиме пред-

принимательской деятельности. 
Ссылаясь на них, тоже можно 
снять с себя вину перед контр-
агентами.

Сколько малых и средних 
предприятий, ИП могут по-
страдать?

ЕЛЕНА АРТЮХ: По оценке региональ-
ного министерства инвестиций и 
развития, примерно 50 тысяч 
субъектов предпринимательства 
находятся в зоне риска. Это 
25 процентов от всего количества 
МСП на Среднем Урале. 

А может ли эта встряска 
пойти на пользу бизнесу? 

ЕЛЕНА АРТЮХ: Думаю, да. Молодцы 
представители общепита, кото-
рые, потеряв 80 процентов кли-
ентов в зале, быстро перешли на 
доставку продуктов на дом, 
онлайн-заказы. В будущем биз-

нес, конечно, будет другой. Исто-
рия с коронавирусом покажет, 
что в Интернете может быть го-
раздо больше, чем сейчас, това-
ров, услуг, отраслей. Также зву-
чат прогнозы, что после кризиса 
«просядет» офисная недвижи-
мость: многие поймут, что эко-
номнее работать на удаленке. 

В Свердловской области созда-
на рабочая группа по монито-
рингу финансово-экономи-
ческой ситуации в сфере МСП. 
Какова ее задача?

ЕЛЕНА АРТЮХ: Оценить потери ком-
паний и предложить комплекс 
бюджетных и организационных 
мер поддержки. Первоначальный 
вариант готов. Когда минфин все 
просчитает, на утверждение гу-
бернатору представим согласо-
ванный план — до конца недели 
предполагается его принять. 
Пока могу сказать, что самый 
большой блок предложений каса-
ется снижения налоговых ставок 
и обнуления арендных платежей, 
компенсаций работодателям за 
период простоя, когда они обяза-
ны сохранять персоналу две тре-
ти зарплаты. Второй — отмены 
проверок до конца года и пролон-
гации лицензий.

Можно сказать, новая жизнь 
у бизнес-омбудсменов началась 
с 16 марта, когда Борис Титов от-
правил предложения по мерам 
поддержки в правительство РФ. 
Часть из них уже вошла в анти-
кризисный план. Вместе с тем 
очень жаль, что некоторые наши 
идеи, высказанные еще в 2014—
2018 годах, услышаны только 
сейчас. Может быть, их даже 
примут, но как вынужденную 
или, не дай бог, временную меру. 
Если бы те же социальные взно-
сы уменьшили с 30 процентов до 
15 раньше, я уверена, малый биз-
нес подошел бы к нынешнему 
кризису более устойчивым. А 
люди, занятые в этой сфере, — бо-
лее социально защищенными, 
без зарплат в конвертах, с дру-
гим соцпакетом.

Конечно, нельзя говорить, что 
нас совсем не слышат, но соотно-
шение предлагаемого и реализо-
ванного печалит. Если сейчас 
люди, принимающие решения, 
это поймут, будет здорово.

Изменилась ли позиция право-
охранительных органов? 
Раньше вы частенько крити-
ковали их за волокиту и пред-
взятость. 

ЕЛЕНА АРТЮХ: Чтобы оценить, двух 
недель для таких выводов мало. 
Жалоб на незаконное уголовное 
преследование бизнеса в эти 
дни точно не прибавилось, хотя 
их доля в общей массе обраще-
ний велика уже пять лет подряд. 

В чем причина? На мой взгляд, 
уголовное и уголовно-процес-
суальное законодательство не 
успевают за жизнью. Госдума, 
Верховный суд, Генпрокуратура 
пытаются точечно ослабить гай-
ки, однако «заплаток» на УК и 
УПК уже критически много — 
должен быть принципиальный 
пересмотр подхода к расследо-
ванию дел в экономической, 
предпринимательской сфере. 

Скажем, прописали в УПК, что 
изымать можно только то, без 
чего нельзя обойтись, по возмож-
ности оставлять копии и в тече-
ние пяти дней принять решение, 
считать ли изъятое вещдоком, — 
но никто эти сроки не соблюдает! 
Вместо того чтобы скопировать 
электронную информацию, уво-
зят системные блоки целиком, 
часто изъятые документы или 
техника теряются.

Конечно, положительные 
сдвиги есть: арестовывать на 
стадии предварительного рас-
следования по сравнению с 
2015—2016 годами стали реже. 
Но, если очень хочется, чтобы 
человек сел, можно вменить ста-
тью 210 УК (действия в составе 
организованной преступной 
группы). Это более тяжкий со-
став. А директор, зам по финан-
сам и главбух — уже группа. Хо-
рошо, что недавно уточнили: 
для применения статьи 210 
нужно доказать, что юрлицо 
создано специально для совер-
шения преступлений.

Это проблема законодатель-
ства или правоприменения, 
компетенции сотрудников 
полиции и СКР?

ЕЛЕНА АРТЮХ: Все сразу. Очень тон-
кая грань между гражданско-
правовым неисполнением дого-
вора, за которое отвечаешь воз-
мещением убытков и неустойка-
ми, и уголовным, то есть мошен-
ничеством. Два профессора, док-
тора права, которых я попросила 
разобрать конкретный кейс, 
пришли к противоположным 
мнениям, а как обычному следо-
вателю разобраться? 

В прошлом году я участвова-
ла в апелляции в облсуде в двух 
характерных делах. В одном слу-
чае предпринимательницу 
оправдали по 60 процентам эпи-
зодов. Итог — четыре года услов-
но вместо семи лет в колонии. В 
другом случае владельцу гра-
верной мастерской изменили 
наказание с трех лет лишения 
свободы на два года условно. 
Причем на тот момент оба осуж-
денных уже сидели в СИЗО не-
сколько месяцев. Судя по обсто-
ятельствам дел это не те люди, 
которых необходимо изолиро-
вать ради общественной безо-
пасности. Считаю, что в таких 
случаях ответственность долж-
на быть экономическая. Пусть 
обвинительный приговор, но 
человек работает и выплачива-
ет потерпевшим ущерб, а не си-
дит в СИЗО.

Помимо суда, есть вопросы к 
качеству гособвинения и надзора 
вышестоящих прокуроров за тер-
риториальными. Когда они выхо-
дят в процесс, должны занимать 
взвешенную позицию, поддер-
живать состязательность, оцени-
вать отклоненные следователем 
ходатайства защитника. Я по за-
кону не могу ознакомиться со 
всеми материалами дела, а про-
курор имеет такое право. Он мо-
жет изменить обвинение, отка-
заться от него, но в 99 процентах 
случаев этого не делается. Поэто-
му получаем в итоге полуоправ-
дательные приговоры.  •

ПРОЕКТ 
Молодые 
уральцы 
запустят 
производство 
медизделий 
с социальной 
миссией 

ПОМОГУТ 
РЫНКУ 
И ЗЕМЛЯКАМ

Анна Шиллер, 
Свердловская область

Команда молодых предпринима-
телей и производственников на-
чинает выпуск респираторов, 
медицинских масок и другой не-
обходимой в сегодняшних усло-
виях продукции. Производство 
выйдет на расчетную мощность 
уже к маю. Особенность бизнес-
проекта в том, что его инициато-
ры изначально закладывают со-
циальную составляющую: часть 
изделий бесплатно передадут 
местным жителям в качестве гу-
манитарной помощи.

— Предприятий легкой про-
мышленности в стране немного и 
наблюдается явный дефицит ма-
сок и респираторов. Кроме того, 
продукция на рынке в основном 
импортная, часто имеет высо-
кую стоимость и не проходит 
надлежащую сертификацию. Мы 
хотим развивать этот сегмент, — 
рассказал «РГ» один из основате-
лей проекта Дмитрий Гурьев. 

Производство запускается на 
базе действующих предприятий, 
что позволило реализовать про-
ект в кратчайшие сроки. Порядка 
20 процентов медизделий из каж-
дой партии выделят горожанам, 
остальной объем выкупят ком-
мерческие организации.

В сложившейся ситуации, ког-
да многие спекулируют на прода-
же средств защиты, в бескорыст-
ную инициативу предпринима-
телей верится с трудом. Предвос-
хищая подобные вопросы, Дмит-
рий уверяет: изделия пойдут в 
продажу по фиксированной ры-
ночной цене.

Чтобы воплотить проект в 
жизнь, ребятам потребовалось 
на начальном этапе вложить око-
ло 60 миллионов рублей, часть из 
которых помогли собрать инве-
сторы. Деньги пошли на покупку 
автоматизированных станков 
высокой мощности, их доставку 
и настройку. Одна линия способ-
на выдавать до 85 тысяч масок в 
день, а общая мощность всего 
производства достигнет миллио-
на единиц в сутки. Распростра-
нять такое количество изделий 
коммерсанты собираются пер-
вое время на Урале, а в дальней-
шем и за его пределами.

— Многие не могут купить 
мас ки из-за дефицита и завышен-
ной стоимости. Поэтому перво-
очередная задача для нас — по-
мочь землякам, родным и близ-
ким. После того как эпидемия от-
ступит, можно будет начать рабо-
тать в плюс, увеличить ассорти-
мент и, возможно, заняться экс-
портом, — говорит Гурьев.

Помимо граждан маски и рес-
пираторы в больших объемах 
требуются предприятиям, со-
трудники которых не имеют воз-
можности приостановить работу 
или трудиться дистанционно. К 
слову, как показал анализ рынка, 
выйти на производителей такого 
товара напрямую, минуя пере-
купщиков, довольно сложно.

По расчетам инициаторов 
проекта, учитывая текущую си-
туацию, срок окупаемости пред-
приятия составит от полутора до 
двух лет. В целом в производстве 
медицинских масок сегодня уча-
ствуют более 300 компаний стра-
ны, и их количество будет расти, 
считают аналитики рынка. •

А КАК У СОСЕДЕЙ?

В ЯНАО запустили некоммерче-

ский проект по производству ма-

сок. Мастера производственного 

обучения колледжа профессио-

нальных и информационных тех-

нологий в Ноябрьске шьют и бес-

платно раздают маски сотрудни-

кам, учащимся и членам их семей — 

по 40—50 штук в день. На днях в 

колледже появится еще один 

класс со швейными машинками, 

что позволит увеличить объемы. 

Сейчас ищут спонсоров, чтобы по-

крыть расходы на пошив масок. 

Первым заказчиком, возможно, 

станет местное автотранспортное 

предприятие. Инициативу коллед-

жа поддержал глава города Алек-

сей Романов.

Как показал ана-
лиз рынка, выйти 
на производите-
лей масок, минуя 
перекупщиков, 
довольно сложно

А К Ц Е Н Т

В будущем бизнес станет другим. 

История с коронавирусом покажет, что 

в Интернете может быть гораздо больше, 

чем сейчас, товаров, услуг, отраслей

СИТУАЦИЯ Компании, 
пострадавшие 
от пандемии, просят 
государство и банки 
о снижении платежей

Бонус-вирус

Евгений Китаев, Челябинская область

Вирус ударил по предпринимательской среде, которая 
стремительно теряет потребителей. Особенно больно 
бьет вынужденная изоляция по средним и малым пред-
приятиям, чей профиль —  оказание услуг населению. 
Они и клиенты дистанцируются друг от друга, но для 
малого бизнеса это небезопасно —  он не имеет доста-
точного запаса финансовой устойчивости. Сегодня 
предприниматели стараются просчитать собственное 
будущее, просят помощи у федеральной и региональ-
ной власти.

На встрече заместителя губернатора Челябинской об-
ласти Егора Ковальчука с бизнесом речь шла о спасении 
самых уязвимых ныне сфер —  гостиничной, туристиче-
ской, общепита, организации досуга и развлечений, гру-
зовых и пассажирских перевозок.

—  Задача регионального правительства —  обеспечить 
устойчивое развитие экономики в сложившейся ситуа-
ции, —  задал тон обсуждению вице-губернатор. —  Ком-
плекс первоочередных мер уже был принят как на феде-
ральном, так и на региональном уровне. Однако, возмож-
но, этого будет недостаточно.

С тем, что помощи в сложившихся условиях не может 
быть много, согласны предприниматели. Их коллектив-
ный запрос сводится к отмене налоговых платежей и 
даже прямому субсидированию заработной платы в пе-
риод резкого снижения спроса. Например, член правле-
ния регионального Союза промышленников и предпри-
нимателей Борис Видгоф считает: в течение года следует 
приостановить взимание налога на землю с участков, на 
которых расположены гостиницы, офисные центры и 
фирмы общественного питания. Оправданным, по его 
мнению, был бы и мораторий на начисление штрафов, 
пеней за налоговые нарушения.  

Региональное правительство должно помочь бизнесу 
и при этом сохранить наполняемость бюджета, формули-
рует свою непро-
стую задачу сама об-
ластная власть. Мно-
гое в вопросах фис-
кальной политики 
отнесено к компе-
тенции федеральных 
органов, но налого-
вики демонстриру-
ют готовность при-
менять индивиду-
альный подход, об-
суждать с предпри-
нимателями условия 
реструктуризации и 
рассрочки. Руково-
дитель управления 
ФНС по Челябин-
ской области Миха-
ил Бирюк отмечает, что меры принудительного взыска-
ния средств приостанавливаются, так же, как и блоки-
ровка счетов. В отношении малого бизнеса отменено 
большинство контрольных мероприятий.

Но одного этого, полагают предприниматели, недо-
статочно, послабления должны дополняться и мерами 
поддержки. Представители общепита, к примеру, предла-
гают задуматься о софинансировании арендной платы за 
пользование помещениями в торгово-развлекательных 
центрах. Ресторатор Олег Иванов призывает отменить в 
нынешнем сезоне все ограничения, связанные с откры-
тием летних кафе, чтобы восполнить понесенные потери.

Еще более значимым малому бизнесу видится ста-
бильность в договоренностях с банковским сектором. 
Помимо отсрочки платежей для предпринимателей чув-
ствительным моментом является сохранение ставок за 
пользование кредитами, еще нужна уверенность в том, 
что банки не потребуют досрочно погасить задолжен-
ность. Вопросы эти на контроле у власти, заверяет в свою 
очередь министр экономического развития области На-
талья Лугачева: в кредитные учреждения направлены ре-
комендации о моратории на повышение процентных ста-
вок для физлиц и организаций. Наметившийся диалог 
нужно довести до положительного результата, призыва-
ет уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Челябинской области Александр Гончаров, напоминая, 
как в предыдущий кризис, в 2014—2015 годах, банки зад-
ним числом поднимали ставки по кредитам. 

Обсуждение острой темы продолжилось на встрече 
вице-губернатора с руководителями кредитных струк-
тур, работающих на Южном Урале. В этих переговорах 
пока не поставлена точка, хотя банкиры уверяют, что не 
стремятся менять действующие условия соглашений, по-
скольку это ударит по платежеспособности их клиентов. 
Но четкого понимания ситуации в банковском сообще-
стве тоже еще нет. Многие представительства кредитных 
организаций находятся в режиме ожидания информации 
от головных офисов. Всех волнует, какие изменения пре-
терпит порядок формирования резервов на возможные 
потери по ссудам тем заемщикам, чье финансовое поло-
жение ухудшилось. 

Больше определенности сегодня в вопросе о придании 
пандемии статуса форс-мажора, о чем также говорил ма-
лый и средний бизнес. Южно-Уральская торгово-
промышленная палата начала бесплатно выдавать за-
ключения об обстоятельствах непреодолимой силы, ко-
торые могут быть использованы предпринимателями 
при переговорах с партнерами и в судебных органах.

Следующими, с кем власть планирует обсудить меры 
поддержки, станут крупные промышленники региона. •

ПОДДЕРЖКА В Югре снизили 
региональные налоговые ставки 

Срезали проценты

АКТУАЛЬНО В Курганской области создан 
ситуационный центр для помощи бизнесу

В зоне риска
Валентина Пичурина, 
Курганская область

П
ри управлении Федераль-
ной налоговой службы по 
Курганской области зара-

ботал региональный ситуацион-
ный центр для оказания помощи 
предпринимателям. Туда стека-
ются все обращения от бизнеса по 
экономическим и социальным 
проблемам, возникшим из-за  
ограничений их деятельности во 
время пандемии коронавируса.

С центром плотно взаимодей-
ствует правительство региона, де-
партамент экономического раз-
вития, уполномоченный по пра-
вам предпринимателей. Налажен 
обмен информацией с банками и 
бизнес-сообществом.

— За неделю к нам обратилось 
около десяти предприятий, кото-
рые первыми почувствовали на 
себе последствия пандемии, — 
рассказал бизнес-омбудсмен 
Алексей Чуев. — Помимо феде-
ральных они предложили при-

нять еще ряд мер господдержки 
на региональном уровне.

Первый блок обращений, по 
словам Алексея Чуева, — предло-
жения по изменению налогов, ко-
торые может регулировать сам 
субъект. Второй связан с аренд-
ными платежами, третий — с фи-
нансовой поддержкой, четвертый 
касается приостановки проверок, 
что, кстати, уже действует. 

Замгубернатора Владимир Ар-
хипов сообщил, что в правитель-
стве региона прорабатывается 
вопрос отсрочки выплаты основ-
ного долга по микрозаймам об-
ластного Фонда микрофинанси-
рования для предприятий, попав-
ших в зону риска. Кроме того, на-
правлено ходатайство в федераль-
ный центр о продлении для субъ-
ектов МСП режима налогообло-
жения в виде единого налога на 
вмененный доход до 2024 года 
(его планировали отменить с 
1 июля 2020-го), а также о сниже-
нии процентной ставки по креди-
там. Кроме того, зауральцы про-

сят Минпромторг РФ приостано-
вить процесс перехода на обяза-
тельную маркировку товаров, ко-
торый также должен был старто-
вать во втором полугодии.

Тем временем не только биз-
нес, но и региональная казна не-
сет колоссальные потери. Если   
предприятия малого и среднего 
бизнеса (более 21 тысячи) будут 
находиться длительное время в 
вынужденном простое, то выпа-
дающие доходы бюджета Курган-
ской области за год могут соста-
вить около двух миллиардов руб-
лей. Это предварительный про-
гноз на случай наихудшего сцена-
рия. Все зависит от того, как долго 
продлится карантин.

— О конкретных цифрах пока 
рано говорить, — пояснил «РГ» за-
меститель руководителя УФНС 
Александр Терентьев. — Судя по 
мониторингу, который мы ведем, 
поступления 235 налогоплатель-
щиков составляют около 80 про-
центов. Но выводы делать преж-
девременно. •

Анатолий Пристанский, 
ХМАО

Н
а заседании правитель-
ства Ханты-Мансийского 
автономного  округа 

оглашены дополнительные 
меры поддержки малого и сред-
него бизнеса.

Чтобы смягчить «вирусный» 
удар, уменьшить неизбежные фи-
нансовые потери, которые пред-
приниматели будут нести в тече-
ние длительного периода, решено 
до 2023 года снизить ставку нало-
га на имущество организаций 
(оцененного по кадастровой сто-
имости). В нынешнем году — поч-
ти втрое, с двух до 0,7 процента. 
Со следующего года, когда, как 
ожидается, ситуация улучшится, 
планку запланировано постепен-
но поднимать и вернуть в исход-
ное состояние в 2024-м. Это, по 
словам директора департамента 
финансов Югры Веры Дюдиной, 
позволит бизнесу сберечь свыше 
350 миллионов рублей.

Для предпринимателей, поль-
зующихся «упрощенкой», соот-

ветствующую ставку опустили с 
пяти процентов до одного. (Точно 
так же, заметим, чуть раньше по-
ступило правительство Тюмен-
ской области.) Предусмотрена 
преференция и для «патентни-
ков»: для них отменено примене-
ние к расчетной базе коэффи-
циента-дефлятора.

До конца года продлена от-
срочка по внесению платежей за 
владение и пользование госиму-
ществом, находящимся в соб-
ственности региона. Поблажкой 
могут воспользоваться те, кто за-
нят в сферах пассажирских пере-
возок, туризма, общепита, гости-
ничного бизнеса, образования, 
соцуслуг, культуры, спорта, орга-
низации досуга и развлечений, 
выставок и конференций.

Есть и меры финансовой под-
держки: решено выделить допол-
нительные средства Югорской 
региональной микрокредитной 
организации, чтобы наиболее по-
страдавшие предприниматели 
могли взять микрозаем размером 
до 5 миллионов рублей и сроком 
до 5 лет по низкой ставке. •

Бизнес-омбудсмен 
напомнил, как в 
предыдущий кри-
зис, в 2014—2015 
годах, банки 
задним числом 
поднимали ставки 
по кредитам

P. S.  

Когда верстался номер, стало известно, что в Челябин-

ской области вводятся дополнительные меры поддерж-

ки для предпринимателей, работающих в наиболее по-

страдавших от коронавируса отраслях. Для них, в част-

ности, снижаются налоговые ставки. При использова-

нии упрощенной схемы по объекту налогообложения 

«доходы» ставка уменьшается с шести до одного про-

цента, по системе «доходы минус расходы» — с 10 до 

5-ти. Вдвое, с 15 до 7,5 процента, снижается ставка еди-

ного налога на вмененный доход. Для индивидуальных 

предпринимателей, работающих по патентам, их стои-

мость фактически обнуляется — платеж составит один 

рубль. По мнению областных властей, эти меры помо-

гут 20 тысячам предпринимателей микро-, малого и 

среднего уровня.

Кроме того, на 290 миллионов рублей докапитализиру-

ется МФЦ «Территория бизнеса». Средства пойдут в 

том числе на льготные займы до трех миллионов рублей 

под один процент годовых с отсрочкой первого плате-

жа по основному долгу на полгода. Получить их можно 

будет при условии сохранения рабочих мест на пред-

приятиях. На такую поддержку, заявил глава региона 

Алексей Текслер, смогут рассчитывать около 250 пред-

приятий, которые сохранят 3000 рабочих мест.

Губернатор не исключил, что принятый пакет мер под-

держки не последний — возможно также снижение иму-

щественного и транспортного налогов.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Коронавирус не только ударит 
по ряду отраслей, но и заставит изменить бизнес-процессы

Будь в тонусе

Елена Артюх: Если бы социальные 

взносы уменьшили с 30 процентов 

до 15 раньше, я уверена, малый биз-

нес подошел бы к нынешнему кризи-

су более устойчивым.
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Анатолий Меньшиков, 

Тюмень

О
фисы тюменского 
м н о г о ф у н к ц и о -
нального центра 
(МФЦ) временно за-
крыты, как и многие 
другие учреждения, 
но он продолжает 
отвечать на вопро-
сы граждан. С ними 

круглосуточно общается искус-
ственный интеллект, а именно 
виртуальный консультант, соз-
данный по заказу регионально-
го правительства компанией-
резидентом «Сколково». На 
старте года нейросетевая диало-
говая система «ОКАС» была за-
пущена в тестовом режиме, за 
время обкатки зарекомендова-
ла себя самой производитель-
ной, педантичной сотрудницей, 
к тому же неизменно вежливой. 
Подобных ей в России нет.

Сегодня консультант готов 
дать развернутые ответы на бо-
лее чем 1200 вопросов по 230 те-
мам в нише госуслуг. Ведение 
бизнеса, взаимоотношения с 
контрольно-надзорными струк-
турами, заключение всякого 
рода сделок частными и юриди-
ческими лицами, социальное и 
медицинское обеспечение, по-
лучение различных докумен-
тов... Все разделы не перечис-
лишь. Если система  знает ответ 
на входящий вопрос, она отве-
чает правильно более чем в 
90 процентах случаев, что даже 
для высококвалифицированно-
го опытного работника недости-
жимый показатель.

Каждого обратившегося в 
центр после завершения диалога 
просят оценить качество услуги. 
Как правило, люди довольны ре-
зультатом. Хотя система сразу 
объявляет о присутствии вирту-
ального консультанта и его го-
товности тотчас помочь (при со-
гласии клиента), далеко не все 
осознают, с кем, вернее, с чем 

имеют дело — думают, что гово-
рят со штатным сотрудником 
кол-центра. К примеру, одна из 
позвонивших в МФЦ пожилых 
женщин пространно и эмоцио-
нально объясняла суть своего 
вопроса, а на прощание прочув-
ственно сказала: «Люблю, це-
лую, обнимаю. Девушка, прихо-
дите в гости. Счастья и здоровья 
вам!». Между тем «девушке» не 
сразу удалось понять направлен-
ность вопроса в сбивчивой речи, 

она попросила более четко его 
сформулировать. В итоге поня-
ла, дала верный ответ, и даже не 
один, благо тема, которая волну-
ет пенсионерку, заложена в ба-
зовой программе консультанта. 
В противном случае последова-
ло бы извинение с переводом 
звонка на кадрового работника 
МФЦ.

— Обучить систему понимать 
из разговорной речи, что хочет 
узнать человек, — чрезвычайно 
сложная задача, ведь один и тот 
же вопрос может звучать, быть 
в ы р а ж е н  с о в ер ш е н н о  п о -
разному, зависеть от возраста, 
уровня образования и информи-
рованности, принадлежности к 
той или иной социальной, про-
фессиональной прослойке, осо-
бенностей произношения, мно-
жества других факторов. В рус-
ском языке 300 миллионов сло-
воформ, 83 типа семантических 
преобразований. Без закладки в 
программу максимально воз-

можного количества сценариев 
диалогов высокого КПД не до-
биться, — рассказывает руково-
дитель компании Вадим Филип-
пов, в недалеком прошлом про-
ректор Тюменского госуниверси-
тета и заведующий лабораторией 
нейросистем вуза. — Статистика 
нас радует. Если на начальном 
этапе виртуальному консультан-
ту доверялось ежедневно около 
200 заявителей, то сегодня — свы-
ше 700.

На разработку потребова-
лись полгода и усилия свыше 
двух десятков специалистов по 
машинному обучению, про-
граммистов, дата-инженеров. 
Нейросеть усадили за парту в 
невообразимом для подавляю-
щего большинства читателей 
классе «со 160-мерным вектор-
ным пространством с расчетом 
семантических расстояний 
между символами, морфемами 
и фразами». Учитывались даже 
интонации говорящего.

Хотя проект «Виртуальный 
консультант 72» завершен и за-
казчик весьма доволен получив-
шимся продуктом, несколько ай-
тишников продолжают его совер-
шенствовать, обогащают новыми 
знаниями, пополняют базу. Ма-
шинная нейросеть не отнимает 
работу у сотрудников МФЦ, хотя 
принимает до половины звонков, 
зато освобождает их от рутины: 
людям хватает нестандартных, 
специфических вопросов, требу-

ющих значительного времени в 
поисках информации. За год по-
ступает более полумиллиона 
звонков, их количество лишь рас-
тет, а электронный консультант 
способен общаться сразу с сот-
ней человек. И не только по теле-
фону. Если заявитель пользуется 
гаджетами, Интернетом, ответ 
одномоментно размещается в ди-
алоговых окошках программы на 
портале центра, мобильного при-
ложения. То есть можно и гово-
рить, и писать.

— Основная цель создания си-
стемы — повышение скорости и 
эффективности выполнения ти-
повых административных про-
цессов для повышения качества 
предоставления государствен-
ных услуг. Цель, как мы видим, 
достигнута, — констатирует ди-
ректор регионального департа-
мента информатизации Мария 
Рудзевич.

Разработчик не довольству-
ется сделанным, ему важно пе-
ревести нейросеть из, образно 
говоря, подготовительной груп-
пы начальной школы в классы, 
где надо решать хотя бы про-
стейшие задачи. 

— Подтолкнуть к самостоя-
тельному освоению новых дан-
ных, «знакомству» с неизвест-
ными объектами, их анализу, 
классификации, совершению 
обоснованных умозаключений. 
Словом, обретать логическое 
мышление. Пока же искусствен-
ный интеллект примитивен по 
сравнению с человеческим моз-
гом, сравнивать их бессмыслен-
но. Ну а на основе реализован-
ного нами проекта можно, пола-
гаю, идти вширь, создавать про-
фильных консультантов: пред-
принимателя, инвестора, нед-
ропользователя, родителя, ту-
риста, — делится планами Вадим 
Филиппов. •

ПО СЕМЕНАМ И ВСХОДЫ

Перед аграрным комплексом России поставлена се-
рьезная задача: довести к 2024 году экспорт сельско-
хозяйственной продукции до 45 миллиардов долларов. 
Значительная доля экспорта приходится на зерно. 
Наиболее эффективный и дешевый путь увеличения 
валового сбора качественного товарного зерна — обес-
печить сельхозпроизводителей семенами кондицион-
ных районированных сортов. Это можно сделать пу-
тем внедрения принципов семеноводства на промыш-
ленной основе: когда лучшие, по данным госиспыта-
ний, сорта размножаются в специализированных се-
меноводческих хозяйствах интенсивными методами 
на базе комплексной механизации и автоматизации 
всех технологических процессов. Размножаются мас-
сово, для полного удовлетворения потребностей про-
изводителей. В этом случае хозяйства засевают всю 
площадь репродукционными семенами, не занимаотся 
их производством самостоятельно.

К сожалению, сейчас в области семеноводства не 
все гладко. Рынок семян непрозрачен, многие недобро-
совестные производители и реализаторы продают пар-
тии семян сомнительного качества и зачастую непо-
нятного происхождения. Кроме того, у многих сельхоз-
предприятий состояние материально-технической 
базы оставляет желать лучшего. Нет своей агрономи-
ческой службы, специалистов, способных качественно 
подготовить семенной материал. Не проводится апро-
бация посевов, партии семян высеваются бесконт-
рольно, не осуществляется надлежащий уход за семен-
ными посевами. Отсюда — засорение семян, появление 
и распространение вредителей и болезней сельхоз-
культур и, как следствие, снижение урожайности и по-
теря средств. 

Поясню на цифрах. По данным Министерства сель-
ского хозяйства РФ, в 2017 году в стране было произведе-
но продукции растениеводства на 3,033 триллиона руб-
лей. Влияние фактора семян в этой сумме оценивается в 
607—1517 миллиардов рублей. Потери от высева некаче-
ственных семян, не адаптированных к конкретным 
почвенно-климатическим условиям, по самым скром-
ным подсчетам, составляют не менее 113,7 миллиарда. 
Объем таких семян доходит до 30 процентов. 

Между тем качественные семена, включенные в Го-
сударственный реестр селекционных достижений, до-
пущенных к исполь-
зованию, по кон-
кретному региону 
возделывания (рай-
онированные сор-
та) стоят на первом 
месте в формирова-
нии урожая: их доля 
составляет до 
50 процентов (для 
сравнения: вклад 
удобрений — около 
35 процентов), но, к 
сожалению, этот 
фактор не использу-
ется в полной мере.

По моему мне-
нию, переход на 
принципы про-
мышленного семе-
новодства позво-
лит в короткий 
срок повысить ка-
чество высеваемых 
в стране семян и за 
счет этого получать более высокий урожай. Рост мо-
жет составить минимум 15 процентов. Система 
устойчивого семеноводства будет выгодна всем ее 
участникам, в первую очередь мелким и средним 
сельхозпредприятиям, ведь у них слабые матери-
ально-техническая база и складское хозяйство, а аг-
рономические кадры или низкоквалифицированные, 
или полностью отсутствуют. 

Да, при таком переходе на начальном этапе могут 
возникнуть сложности с приобретением семян, ведь 
не у всех хозяйств достаточно финансовых ресурсов. А 
значит, аграриям необходима господдержка, напри-
мер агролизинг. Благодаря принятию законопроекта, 
по которому разрешено передавать в лизинг племен-
ной крупный рогатый скот, в стране уже удалось до-
биться положительных результатов в развитии живот-
новодства. Предлагаем теперь рассмотреть возмож-
ность поддержать растениеводство путем передачи в 
лизинг произведенных в России районированных ре-
продукционных (не ниже 2-й репродукции) семян 
сельскохозяйственных культур. Это позволит увели-
чить сборы зерна и повысить его качество, а также ре-
шить острый вопрос сбора роялти —  лицензионного 
вознаграждения, с помощью чего удастся наладить фи-
нансирование отечественной селекционной работы.

Проблема в том, что по действующему законода-
тельству семена сельскохозяйственных культур не мо-
гут являться предметом лизинга (он должен быть ве-
щью, натуральные свойства которой не теряются в 
процессе использования). Чтобы изменить ситуацию, 
нужно внести изменения в закон. Здесь требуется под-
держка Минсельхоза России, Росагролизинга, депута-
тов Госдумы.

Что еще мешает внедрению промышленного семе-
новодства в России? 

Как ни странно, непродуманная господдержка. Сло-
жилась парадоксальная практика: элитные семена при 
получении субсидий приравниваются по стоимости к 
товарному зерну, что провоцирует хозяйства в неогра-
ниченных объемах приобретать семена элиты. В ре-
зультате на реализацию идет зерно первой репродук-
ции, чего допускать нельзя: это непозволительная рос-
кошь. Соблазняясь господдержкой, хозяйства приоб-
ретают элитные семена и пытаются заниматься их раз-
множением самостоятельно, но, как правило, не могут 
получить семена хорошего качества. Тогда как исполь-
зование продукции промышленного семеноводства 
позволит увеличить урожайность минимум на 15 про-
центов.

Второе препятствие — слабое финансовое положе-
ние самих сельхозпроизводителей. Безусловно, не у 
каждого из них найдутся средства на приобретение ре-
продукционных семян на всю посевную площадь.

Нужно изменить условия господдержки, например, 
предусмотреть возможность перенаправить средства 
на субсидирование покупки минеральных удобрений 
и средств защиты растений при переходе хозяйств на 
промышленное семеноводство.

Со своей стороны, Курганская область готова стать 
пилотным регионом по внедрению промышленного се-
меноводства. Для этого в регионе созданы все предпо-
сылки: ведется научная работа, в прошлом году запу-
щен современный завод, способный готовить в год до 
100 тысяч тонн протравленных, расфасованных се-
мян — этого количества достаточно, чтобы засеять до 
500 тысяч гектаров. С нынешнего года мы планируем 
отрабатывать промышленное семеноводство в четы-
рех хозяйствах Зауралья. •

А К Ц Е Н Т

Машинная нейросеть не отнимает 

работу у сотрудников МФЦ, 

зато освобождает их от рутины: 

людям хватает нестандартных, 

специфических вопросов

При получении 
субсидий элитные 
семена приравни-
ваются по стоимос-
ти к товарному 
зерну. В результате 
на реализацию 
идет зерно первой 
репродукции —  это 
непозволительная 
роскошь

Владельцы моллов 
представили властям 
свой карантинный план 

вместо закрытия: прежде всего 
всеобщая дезинфекция и соблю-
дение санитарных норм. Но торг 
оказался неуместен: уже через 
пару дней на контактном телефо-
не торгового центра работал ав-
тоответчик, сообщавший, что от-
крыты только продуктовый ги-
пермаркет, аптеки и магазины 
детских и других товаров, вклю-
ченных правительством страны 
в список необходимых. Напосле-
док робот желал абоненту здоро-
вья и скорой встречи.

Большинство экспертов уве-
рено, что эпидемия не убьет мол-
лы и покупатели в ТРЦ вернутся, 
ведь для многих россиян торго-
вые гиганты стали символом бла-
гополучной докоронавирусной 
жизни с возможностью получить 
массу удовольствий.  

— Сейчас многое зависит от 
быстрой и гибкой политики вла-
дельцев торговых площадей. 
Безусловно, надо договариваться 

с арендаторами и помогать им 
устоять в это сложное время. К 
примеру, снизить или вовсе ввес-
ти мораторий на арендную плату, 
чтобы продавцы не ушли исклю-
чительно в онлайн, отказавшись 
от привычного формата. Ведь че-
рез какое-то время моллы снова 
откроются, и, чтобы подняться 
на ноги, им нужны будут аренда-
торы, которые привлекут поку-
пателей, — уверен эксперт Виктор 
Черных.

По этому пути, в частности, 
планирует идти «Мега». «В на-
стоящий момент, пока центры за-
крыты, Ingka Centres не взимает 
арендную плату и сервисный 
сбор с арендаторов, которые при-
остановили работу в связи с ис-
полнением предписаний властей. 
Также мы разрабатываем допол-
нительные меры поддержки на-
ших арендаторов, чтобы преодо-
леть сложности вместе», — сооб-
щили «РГ» в пресс-службе ком-
пании, владеющей сетью ТРЦ. 

Правда, мораторий пока рас-
считан только до 5 апреля. •

Торг неуместен
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КОШЕЛЕК Северные регионы 
УрФО лидируют по уровню 
зарплат в малых городах 

Провинция богаче

Анна Шиллер, УрФО

Эксперты РИА Рейтинг подвели 
итоги ежегодного исследования 
уровня зарплат в малых и сред-
них городах. За основу взяли ста-
тистику Росстата по крупным и 
средним предприятиям за 2018 
и 2019 годы. Самые высокие зар-
платы в УрФО — у жителей Яма-
ла, Югры и Тюменской области. 

В целом исследование охвати-
ло 81 населенный пункт, где про-
живает менее 200 тысяч человек. 
Они ранжировались по следую-
щему показателю: отношению 
средней зарплаты в провинции к 
местной стоимости фиксирован-
ного набора товаров и услуг. Аб-
солютными лидерами рейтинга  
предсказуемо стали регионы Се-
вера и Дальнего Востока.

Так, в ЯНАО средняя зарплата 
(за вычетом НДФЛ) доходит до 
90 тысяч рублей, на 20 тысяч 
меньше получают в Югре и Тю-
менской области (цифры по ко-
торой, правда, посчитаны с авто-
номными округами), а жители 
Свердловской и Челябинской 

областей — до 35 тысяч рублей. 
Курганская же область лишь на 
72-м месте по основному показа-
телю с зарплатой в 25 тысяч.

Между тем наиболее высокий 
прирост заработной платы за 
прошлый год наблюдается в про-
мышленных регионах. В Сверд-
ловской области он, к примеру, 
составил 12 процентов, за ней 
идут Челябинская (9,2) и Курган-
ская области (6,9). ХМАО и Тю-
менская область добавили 5,2 и 
5,4 процента соответственно. А 
вот Ямал по этому показателю 
имеет низкую отметку, даже в це-
лом по стране — меньший при-
рост зарплат зафиксировали 
только в Калмыкии и Марий Эл. 

Однако Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ, лидирующий 
по количеству работников, заня-
тых в добывающих отраслях, 
уникален: здесь уровень зарплат 
в провинции выше, чем в круп-
ных городах. По словам экспер-
тов агентства, обычно бывает на-
оборот — в глубинке доходы тру-
дящихся на 15 процентов ниже, 
чем в мегаполисах. •

Марат Исламов,
гендиректор научно-

производственного агрохол-

динга «Кургансемена», доктор 

экономических наук

МНЕНИЕТЕХНОЛОГИИ Тюменские айтишники подключили 
искусственный интеллект к системе госуслуг

Он нас понимает

Вадим Филиппов делится с отече-

ственными айтишниками опытом 

создания искусственного интеллек-

та и нейротехнологий.

ФИНАНСЫ Поддельных банкнот становится меньше

Фальшивки уходят 
в онлайн
Евгений Китаев, Челябинск

З
а 2019 год в банковской си-
стеме Южного Урала выя-
вили 313 поддельных банк-

нот, тогда как годом ранее их 
было обнаружено в 2,4 раза 
больше — 741 штука, информи-
рует отделение Челябинск 
Уральского ГУ Банка России.

По-прежнему наибольшей по-
пулярностью у фальшивомонет-
чиков пользуются банкноты но-
миналом пять тысяч рублей, они 
и составляют львиную долю всех 
подделок — 248.  Вообще же про-
слеживается такая связь: чем 
ниже номинал купюры, тем мень-

ше она интересует мошенников. 
Среди тысячерублевых выявле-
ны 42 фальшивки, подделки де-
нег малых номиналов вообще 
единичны: обнаружены три фаль-
шивые сторублевки и всего одна 
50-рублевая купюра. Однако, что 
примечательно, мошенники бы-
стро среагировали на новинку и 
уже стали штамповать наиболее 
защищенную, но пока не столь 
знакомую потребителям 2000-
рублевую банкноту, введенную в 
оборот сравнительно недавно. 
13 фальшивок этого достоинства 
— таков «улов» прошлого года.  

Преступный промысел также 
не оставил без внимания денеж-
ные знаки других государств. В 
лидерах валюта США: среди 
фальшивок девять 100-долла-
ровых банкнот и одна 50-дол-
ларовая. Вторые по популярно-
сти у мошенников банкноты Ев-
ропейского центрального банка: 
восемь подделок номиналом 
500 евро. И новый тренд — поддел-
ка денег из Поднебесной: выявле-
на фальшивая банкнота номина-
лом 100 китайских юаней.

Стараясь поставить заслон 
распространению поддельных 

дензнаков, регулятор предупре-
ждает: информацию об их защит-
ных признаках можно найти в 
мобильном приложении «Банк-
ноты Банка России». Сервис 
предлагает гражданам потрени-
роваться на виртуальной купю-
ре, которая высвечивается на 
экране: ее можно наклонить, про-
верить на свет, увеличить и даже 
«определить на ощупь», чтобы 
изучить признаки подлинности. 
Еще одна предупредительная 
мера, направленная на удаление 
подделок из оборота, касается 
дистанционного обучения Бан-
ком России кассиров. Одна из 
торговых сетей Челябинска за-
вершила обучающий курс и те-
стирование, кассовым работни-
кам выдали именные сертифика-
ты, специальные отличительные 
знаки для размещения на рабо-
чих местах.

Однако в целом статистика 
показывает, что активность фаль-
шивомонетчиков постепенно 
угасает.  

— Это логично, — считает че-
лябинский финансовый кон-
сультант Игорь Файнман. — По-
казатели преступного бизнеса 

упали, потому что сам он массо-
во уходит в онлайн. Себестои-
мость физического изготовле-
ния денежных фальшивок выше, 
чем обманных действий на про-
сторах Интернета, подавляю-
щее большинство «пирамид» 
строится сегодня именно здесь. 
Число связанных с финансовым 
мошенничеством в виртуаль-
ном пространстве преступле-
ний растет, и Урал здесь тоже в 
числе первых.

Аналитик считает, что «при-
вивка» от участия в «пирами-
дах», полученная россиянами в 
начале рыночных преобразова-
ний, «иммунитета» уже не дает. 
Многие граждане вновь пове-
рили в сказку: уснул простым 
человеком — проснулся милли-
онером. Изменить отношение 
можно, лишь повышая уровень 
финансовой грамотности насе-
ления.

По мнению Игоря Файнмана, 
сокращение числа бумажных 
подделок в обороте продолжится 
— это эволюционный процесс: 
ведь и сам оборот банкнот посте-
пенно уменьшается, уступая мес-
то безналичным расчетам. •

ЦИФРА

27
ПРОЦЕНТОВ

составил рост числа преступле-

ний, связанных с виртуальным 

мошенничеством на Урале, тог-

да как в среднем по России — 15.

ИНИЦИАТИВА Крупный бизнес 
готов взять на себя закупку 
экспресс-тестов на коронавирус 

Производственный 
контроль

Ольга Штейн, 

Свердловская область

Переговоры о возможности за-
купать сертифицированные 
экспресс-тесты на COVID-19 за 
рубежом Свердловский област-
ной Союз промышленников и 
предпринимателей (СОСПП) 
прорабатывает уже несколько 
дней.  По мнению членов органи-
зации, массовое тестирование 
сотрудников обеспечит беспере-
бойную работу предприятий не-
прерывного цикла, снизит на-
грузку на медиков и затормозит 
распространение инфекции. 

— Предприятия металлурги-
ческой отрасли, энергетики не 
могут остановиться. Здесь высо-
ки риски и ответственность. Ра-
ботников высокой квалифика-

ции нужно тестировать ежеднев-
но, — поясняет вице-президент 
СОСПП Михаил Черепанов.  

Уральские предприниматели 
провели исследование рынка и 
выяснили, что в Корее, Китае на-
лажено производство тестов — до 
трех миллионов штук в день. 

— Их можно купить по прием-
лемой цене, — добавляет Черепа-
нов. — Но существующая норма-
тивная база не позволяет напря-
мую приобретать и использо-
вать тесты. Мы на связи с Роспо-
требнадзором РФ. Нас слышат, 
позиция меняется.

Просьбу поддержать инициа-
тиву СОСПП также направил в 
правительство области. К закуп-
кам предприниматели готовы 
приступить сразу же, как только 
появится такая возможность. •
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ОБРАЗОВАНИЕ В ЦОПП знают секрет обучения 
настоящих универсалов

Специалисты 
«под ключ»
Татьяна Казанцева, 
Екатеринбург

В 
ноябре прошлого года 
на базе одного из ста-
рейших и самых рей-
тинговых учебных за-
ведений Екатеринбур-
га — Уральского кол-
леджа строительства, 
архитектуры и пред-
принимательства — от-

крылся Центр опережающей 
профессиональной подготовки 
Свердловской области (ЦОПП). 
Причем ключевым в названии 
является именно второе слово. 
Ведь новая структура призвана 
совершить действительно про-
рывные, революционные изме-
нения в системе профобразова-
ния и переподготовки кадров. 

— Работать на опережение в 
профессиональной подготовке — 
значит гарантировать гибкость, 
подвижность и эффективность 
трудовых ресурсов, их соответ-
ствие запросам современного 
производства. Тем самым меняя 
ситуацию на рынке труда, обес-
печивая актуальную профори-
ентацию и новую занятость, — 
отмечает директор ГАПОУ СО 
«Уральский колледж строитель-
ства, архитектуры и предприни-
мательства» Ольга Бурганова. 

О том, насколько это непрос-
тая задача, можно судить по воз-
расту участников образователь-
ного процесса — от 12 лет до тех, 
кому за 50. Ведь в ЦОПП не толь-
ко занимаются комплексной 
профориентацией школьников 
(они осваивают первую профес-
сию, программы по компетенци-
ям будущего, разрабатывают и 
реализуют собственные проек-
ты), а также дополняют образо-
вание студентов колледжей, тех-
никумов и вузов при помощи 
подбора дополнительных обра-
зовательных программ для осво-
ения новых компетенций. Здесь 
особо сосредоточены на повы-
шении квалификации, профес-
сиональном обучении и перепод-
готовке работников со стажем, в 
том числе пенсионеров.

 Многие из обучающихся 
старшего возраста — состоявши-
еся профессионалы, зачастую 
имеющие в своем багаже не один 
десяток лет работы на производ-
стве, но при этом они нуждаются 
в новых знаниях, навыках и ком-
петенциях, ведь стремительное 
развитие современных техноло-
гий, новой цифровой экономики 
остановить невозможно. В ЦОПП 
все они могут в короткий срок 
получить новую профессию. 

В России сейчас насчитывает-
ся 14 центров опережающей про-
фессиональной подготовки, соз-
данных в рамках нацпроекта 
«Образование» на базе лучших 
образовательных организаций. 
ЦОПП Свердловской области 
стал одним из первых, и это по-
вод для особой гордости его соз-
дателей.

ЦОПП — это настоящая нова-
ция, тренд, задающий направле-
ние развития российского про-
фессионального образования. 
Закономерно, что именно Ураль-
ский колледж строительства, ар-
хитектуры и предприниматель-
ства выиграл грант на создание 
нового центра. Колледж — побе-
дитель федеральных и областных 
грантов, входит в топ-500 в Рос-
сийской Федерации, в топ-10 в 
Свердловской области. А также в  
100 лучших образовательных 
организаций РФ движения «Мо-
лодые профессионалы». Ежегод-
но его студенты занимают при-
зовые места на чемпионатах 
«Молодые профессионалы» раз-
личных уровней, среди которых 
серебро мирового чемпионата 
WorldSkills Abu Dhabi 2017. 
Удельный вес студентов, полу-
чивших медали и медальоны за 
профессионализм, в общей чис-
ленности участников составляет 
72,7 процента (по данным мони-
торинга СПО miccedu.ru).

Преподаватели и мастера 
производственного обучения — 

настоящие профессионалы, по-
стоянно повышают квалифика-
цию, в том числе и за рубежом, 
что позволяет им осваивать пе-
редовой европейский опыт, 
внед рять инновации в образова-
тельный процесс, а также  разра-
батывать дисциплины, курсы, 
модули для реализации корот-
ких программ по перспектив-
ным и востребованным направ-
лениям, в том числе компетен-
циям будущего.  

Оснащение Центра опережа-
ющей профессиональной подго-

товки поражает воображение. 
Функциональные зоны оборудо-
ваны по последнему слову тех-
ники. Скажем, лекторий — зал на 
80 мест — оснащен интерактив-
ным оборудованием, благодаря 
которому презентации модифи-
цируются прямо в процессе до-
клада, а потом рассылаются 
участникам на электронную 
поч ту одним нажатием кнопки. 
Сис тема видеоконференцсвязи 
(ВКС) в лектории позволяет 
мгновенно подключить пользо-
вателей мобильных уст ройств — 
до 100 удаленных площадок, 
обеспечить трансляцию высоко-
качественного видео- и аудиопо-
тока, при этом камеры автома-
тически переключаются на 
участников дискуссии, а инфор-
мационная платформа обеспе-
чивает максимальную интерак-
тивность — онлайн-голосо вание, 
чаты, рассылки.

Медиазона — это полноцен-
ное пространство для удаленной 
работы, организации телемос-
тов, круглых столов, и все это в 
режиме полного погружения 
благодаря видеостене и ВКС-
оборудованию. Чтобы быть 
услышанным, участнику доста-
точно просто начать говорить, и 
функция искусственного интел-

лекта сама подстроится под фор-
мат общения. 

Здесь есть зона проектной де-
ятельности с сектором компью-
терного моделирования с 3D-
принтерами, коворкинг на 70 че-
ловек, оснащенный парком но-
утбуков. По индивидуальным 
проектам спроектированы и 
оснащены компьютерный класс, 
аудитории-трансформеры, 
видео лаборатория. 

Напомним, ЦОПП — это не 
только суперсовременный центр 
профподготовки. По словам его 

руководителя, новая структура 
задумана именно как площадка-
интегратор ресурсов профессио-
нального образования региона. 

— ЦОПП выступает в роли 
кад рового локомотива бизнеса, 
подготавливая специалистов на 
опережение запросов предприя-
тий, — говорит руководитель 
центра Вера Лихачева. 

В образовательном процессе 
реализуется гибкий подход. 
Цель — конструирование и сбор-
ка любых коротких программ 
под требования любого заказчи-
ка и с любым количеством обу-
чающихся. Программы форми-
руются по принципу «конструк-
тора компетенций», то есть соз-
даются из набора модулей. Под-
бирается максимально ком-
фортная для работодателя фор-
ма реализации — с отрывом либо 
без отрыва от производства, с 
использованием технологий 
дистанционного и электронного 
обучения.

При этом ЦОПП, как уже го-
ворилось, работает на опереже-
ние. Например, сейчас в области 
идет активная подготовка к стро-
ительству мусороперерабатыва-
ющих заводов. Пока бизнес про-
ектирует и создает производ-
ство, необходимо обеспечить его 
нужными кадрами, чтобы к 
«часу икс» на современное пред-
приятие могли прийти абсолют-
но готовые к трудовому процес-
су работники. Кстати, это объяс-
няет, почему центр ориентиро-
ван только на короткие — до 6 ме-
сяцев — программы. Ведь работо-
датель сегодня не может ждать 
выпускника годами: к тому вре-
мени производству может пона-
добиться специалист с совер-
шенно другими компетенциями.

Главный приоритет центра — 
подготовка действительно уни-
версального специалиста. Сегод-
ня мало получить образование 
токаря и остановиться на этом. 
Среднее профессиональное об-
разование необходимо допол-
нять перечнем других компетен-

ций. Например, для токаря таки-
ми «параллельными направле-
ниями» могут стать специальнос-
ти прокатчика, вальцовщика, 
шлифовальщика и так далее. По-
лучается, задача центра — наце-
ливать образовательные органи-
зации на поиск совместно с биз-
несом таких направлений и ре-
шать, где и какие из них нужны. 

В 2019 году ЦОПП  принял 
активное участие в организации 
в Свердловской области 50 мас-
терских, оснащенных современ-
ным  оборудованием, за счет 
средств области, внебюджетных 
средств образовательных уч-
реждений, а также работодате-
лей. Профиль перспективных 
компетенций каждой из них был 
определен после долгого изуче-
ния специфики муниципалите-
та и местного бизнеса. Напри-
мер, в Краснотурьинске акту-
альным направлением стали 
сварочные технологии, в Верх-
ней Салде — неразрушающий 
контроль, в Первоуральске — ре-
версивный инжиниринг и кир-
пичная кладка.

Сейчас ЦОПП создает цифро-
вой ресурс, который поможет 
эффективно организовать их ра-
боту, составить график загру-
женности. Следующий этап — 
создание очередного пула мас-
терских, которые предстоит за-
пустить в 2020 году. При помощи 
федеральных грантов в этом 
году будут созданы еще 29 мас-
терских на базе екатеринбургс-
ких колледжей — экономико-
технологического, радиотехни-
ческого, педагогического.

Налицо первые результаты. 
ЦОПП разработал 132 програм-
мы опережающей профподго-
товки, в том числе 37 отрасле-
вых и под заказ работодателей. 
Почти 1,4 тысячи слушателей 
прошли обучение по приоритет-
ным для Свердловской области 
группам компетенций: искус-
ство, дизайн и сфера услуг, стро-
ительство, информационно-
коммуникационные техноло-
гии, обслуживание транспорта и 
логистика, промышленные и ин-
женерные технологии, социаль-
ная сфера. 

В ЦОПП всегда готовы к парт-
нерству с предприятиями, а что-
бы эти намерения носили мак-
симально конкретный характер, 
здесь были выработаны инстру-
менты успешного сотрудниче-
ства. Стартовать просто — с по-
дачи заявки. На ее основании 
специалисты составят техзада-
ние и после согласования с за-
казчиком приступят к организа-
ции образовательного процесса. 
Результат такой комплексной 
работы приводит к качествен-
ной модернизации профессио-
нального образования для раз-
вития бизнеса и успешного 
социально-экономического раз-
вития региона. •

А К Ц Е Н Т

ЦОПП — это не обычный центр 

профподготовки, а площадка-интегратор  

ресурсов профессионального 

образования региона

г. Екатеринбург, 

ул. Малышева, 117

+7(343)374-89-90

www.copp66.ru

info@copp66.ruЗдание ЦОПП на улице Малышева, 117 в Екатеринбурге ждет курсантов 

всех возрастов — от школьников до пенсионеров.
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Актуально

В условиях предупредительных мер по недопущению распростра-

нения коронавирусной инфекции ЦОПП организовал методиче-

скую и техническую поддержку дистанционного обучения. Уже 

подготовлено 70, а в ближайшие дни еще 106 работников системы 

среднего профессионального образования повысят свою квали-

фикацию.  Здесь готовы помочь организовать видеозапись учеб-

ных материалов, семинаров и конференций, а также транслиро-

вать материалы по общепрофессиональным дисциплинам в связи 

с переходом на онлайн-обучение.

Техническое оснащение ЦОПП 

позволяет вести трансляцию по 

видеоконференцсвязи в удален-

ные точки.

Владельцы моллов 
представили властям 
свой карантинный план 

вместо закрытия: прежде всего 
всеобщая дезинфекция и соблю-
дение санитарных норм. Но торг 
оказался неуместен: уже через 
пару дней на контактном телефо-
не торгового центра работал ав-
тоответчик, сообщавший, что от-
крыты только продуктовый ги-
пермаркет, аптеки и магазины 
детских и других товаров, вклю-
ченных правительством страны 
в список необходимых. Напосле-
док робот желал абоненту здоро-
вья и скорой встречи.

Большинство экспертов уве-
рено, что эпидемия не убьет мол-
лы и покупатели в ТРЦ вернутся, 
ведь для многих россиян торго-
вые гиганты стали символом бла-
гополучной докоронавирусной 
жизни с возможностью получить 
массу удовольствий.  

— Сейчас многое зависит от 
быстрой и гибкой политики вла-
дельцев торговых площадей. 
Безусловно, надо договариваться 

с арендаторами и помогать им 
устоять в это сложное время. К 
примеру, снизить или вовсе ввес-
ти мораторий на арендную плату, 
чтобы продавцы не ушли исклю-
чительно в онлайн, отказавшись 
от привычного формата. Ведь че-
рез какое-то время моллы снова 
откроются, и, чтобы подняться 
на ноги, им нужны будут аренда-
торы, которые привлекут поку-
пателей, — уверен эксперт Виктор 
Черных.

По этому пути, в частности, 
планирует идти «Мега». «В на-
стоящий момент, пока центры за-
крыты, Ingka Centres не взимает 
арендную плату и сервисный 
сбор с арендаторов, которые при-
остановили работу в связи с ис-
полнением предписаний властей. 
Также мы разрабатываем допол-
нительные меры поддержки на-
ших арендаторов, чтобы преодо-
леть сложности вместе», — сооб-
щили «РГ» в пресс-службе ком-
пании, владеющей сетью ТРЦ. 

Правда, мораторий пока рас-
считан только до 5 апреля. •

Торг неуместен
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КОШЕЛЕК Северные регионы 
УрФО лидируют по уровню 
зарплат в малых городах 

Провинция богаче

Анна Шиллер, УрФО

Эксперты РИА Рейтинг подвели 
итоги ежегодного исследования 
уровня зарплат в малых и сред-
них городах. За основу взяли ста-
тистику Росстата по крупным и 
средним предприятиям за 2018 
и 2019 годы. Самые высокие зар-
платы в УрФО — у жителей Яма-
ла, Югры и Тюменской области. 

В целом исследование охвати-
ло 81 населенный пункт, где про-
живает менее 200 тысяч человек. 
Они ранжировались по следую-
щему показателю: отношению 
средней зарплаты в провинции к 
местной стоимости фиксирован-
ного набора товаров и услуг. Аб-
солютными лидерами рейтинга  
предсказуемо стали регионы Се-
вера и Дальнего Востока.

Так, в ЯНАО средняя зарплата 
(за вычетом НДФЛ) доходит до 
90 тысяч рублей, на 20 тысяч 
меньше получают в Югре и Тю-
менской области (цифры по ко-
торой, правда, посчитаны с авто-
номными округами), а жители 
Свердловской и Челябинской 

областей — до 35 тысяч рублей. 
Курганская же область лишь на 
72-м месте по основному показа-
телю с зарплатой в 25 тысяч.

Между тем наиболее высокий 
прирост заработной платы за 
прошлый год наблюдается в про-
мышленных регионах. В Сверд-
ловской области он, к примеру, 
составил 12 процентов, за ней 
идут Челябинская (9,2) и Курган-
ская области (6,9). ХМАО и Тю-
менская область добавили 5,2 и 
5,4 процента соответственно. А 
вот Ямал по этому показателю 
имеет низкую отметку, даже в це-
лом по стране — меньший при-
рост зарплат зафиксировали 
только в Калмыкии и Марий Эл. 

Однако Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ, лидирующий 
по количеству работников, заня-
тых в добывающих отраслях, 
уникален: здесь уровень зарплат 
в провинции выше, чем в круп-
ных городах. По словам экспер-
тов агентства, обычно бывает на-
оборот — в глубинке доходы тру-
дящихся на 15 процентов ниже, 
чем в мегаполисах. •

ИНИЦИАТИВА Крупный бизнес 
готов взять на себя закупку 
экспресс-тестов на коронавирус 

Производственный 
контроль

Ольга Штейн, 
Свердловская область

Переговоры о возможности за-
купать сертифицированные 
экспресс-тесты на COVID-19 за 
рубежом Свердловский област-
ной Союз промышленников и 
предпринимателей (СОСПП) 
прорабатывает уже несколько 
дней.  По мнению членов органи-
зации, массовое тестирование 
сотрудников обеспечит беспере-
бойную работу предприятий не-
прерывного цикла, снизит на-
грузку на медиков и затормозит 
распространение инфекции. 

— Предприятия металлурги-
ческой отрасли, энергетики не 
могут остановиться. Здесь высо-
ки риски и ответственность. Ра-
ботников высокой квалифика-

ции нужно тестировать ежеднев-
но, — поясняет вице-президент 
СОСПП Михаил Черепанов.  

Уральские предприниматели 
провели исследование рынка и 
выяснили, что в Корее, Китае на-
лажено производство тестов — до 
трех миллионов штук в день. 

— Их можно купить по прием-
лемой цене, — добавляет Черепа-
нов. — Но существующая норма-
тивная база не позволяет напря-
мую приобретать и использо-
вать тесты. Мы на связи с Роспо-
требнадзором РФ. Нас слышат, 
позиция меняется.

Просьбу поддержать инициа-
тиву СОСПП также направил в 
правительство области. К закуп-
кам предприниматели готовы 
приступить сразу же, как только 
появится такая возможность. •
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ПО СЕМЕНАМ И ВСХОДЫ

Перед аграрным комплексом России поставлена се-
рьезная задача: довести к 2024 году экспорт сельско-
хозяйственной продукции до 45 миллиардов долларов. 
Значительная доля экспорта приходится на зерно. 
Наиболее эффективный и дешевый путь увеличения 
валового сбора качественного товарного зерна — обес-
печить сельхозпроизводителей семенами кондицион-
ных районированных сортов. Это можно сделать пу-
тем внедрения принципов семеноводства на промыш-
ленной основе: когда лучшие, по данным госиспыта-
ний, сорта размножаются в специализированных се-
меноводческих хозяйствах интенсивными методами 
на базе комплексной механизации и автоматизации 
всех технологических процессов. Размножаются мас-
сово, для полного удовлетворения потребностей про-
изводителей. В этом случае хозяйства засевают всю 
площадь репродукционными семенами, не занимаотся 
их производством самостоятельно.

К сожалению, сейчас в области семеноводства не 
все гладко. Рынок семян непрозрачен, многие недобро-
совестные производители и реализаторы продают пар-
тии семян сомнительного качества и зачастую непо-
нятного происхождения. Кроме того, у многих сельхоз-
предприятий состояние материально-технической 
базы оставляет желать лучшего. Нет своей агрономи-
ческой службы, специалистов, способных качественно 
подготовить семенной материал. Не проводится апро-
бация посевов, партии семян высеваются бесконт-
рольно, не осуществляется надлежащий уход за семен-
ными посевами. Отсюда — засорение семян, появление 
и распространение вредителей и болезней сельхоз-
культур и, как следствие, снижение урожайности и по-
теря средств. 

Поясню на цифрах. По данным Министерства сель-
ского хозяйства РФ, в 2017 году в стране было произведе-
но продукции растениеводства на 3,033 триллиона руб-
лей. Влияние фактора семян в этой сумме оценивается в 
607—1517 миллиардов рублей. Потери от высева некаче-
ственных семян, не адаптированных к конкретным 
почвенно-климатическим условиям, по самым скром-
ным подсчетам, составляют не менее 113,7 миллиарда. 
Объем таких семян доходит до 30 процентов. 

Между тем качественные семена, включенные в Го-
сударственный реестр селекционных достижений, до-
пущенных к исполь-
зованию, по кон-
кретному региону 
возделывания (рай-
онированные сор-
та) стоят на первом 
месте в формирова-
нии урожая: их доля 
составляет до 
50 процентов (для 
сравнения: вклад 
удобрений — около 
35 процентов), но, к 
сожалению, этот 
фактор не использу-
ется в полной мере.

По моему мне-
нию, переход на 
принципы про-
мышленного семе-
новодства позво-
лит в короткий 
срок повысить ка-
чество высеваемых 
в стране семян и за 
счет этого получать более высокий урожай. Рост мо-
жет составить минимум 15 процентов. Система 
устойчивого семеноводства будет выгодна всем ее 
участникам, в первую очередь мелким и средним 
сельхозпредприятиям, ведь у них слабые матери-
ально-техническая база и складское хозяйство, а аг-
рономические кадры или низкоквалифицированные, 
или полностью отсутствуют. 

Да, при таком переходе на начальном этапе могут 
возникнуть сложности с приобретением семян, ведь 
не у всех хозяйств достаточно финансовых ресурсов. А 
значит, аграриям необходима господдержка, напри-
мер агролизинг. Благодаря принятию законопроекта, 
по которому разрешено передавать в лизинг племен-
ной крупный рогатый скот, в стране уже удалось до-
биться положительных результатов в развитии живот-
новодства. Предлагаем теперь рассмотреть возмож-
ность поддержать растениеводство путем передачи в 
лизинг произведенных в России районированных ре-
продукционных (не ниже 2-й репродукции) семян 
сельскохозяйственных культур. Это позволит увели-
чить сборы зерна и повысить его качество, а также ре-
шить острый вопрос сбора роялти —  лицензионного 
вознаграждения, с помощью чего удастся наладить фи-
нансирование отечественной селекционной работы.

Проблема в том, что по действующему законода-
тельству семена сельскохозяйственных культур не мо-
гут являться предметом лизинга (он должен быть ве-
щью, натуральные свойства которой не теряются в 
процессе использования). Чтобы изменить ситуацию, 
нужно внести изменения в закон. Здесь требуется под-
держка Минсельхоза России, Росагролизинга, депута-
тов Госдумы.

Что еще мешает внедрению промышленного семе-
новодства в России? 

Как ни странно, непродуманная господдержка. Сло-
жилась парадоксальная практика: элитные семена при 
получении субсидий приравниваются по стоимости к 
товарному зерну, что провоцирует хозяйства в неогра-
ниченных объемах приобретать семена элиты. В ре-
зультате на реализацию идет зерно первой репродук-
ции, чего допускать нельзя: это непозволительная рос-
кошь. Соблазняясь господдержкой, хозяйства приоб-
ретают элитные семена и пытаются заниматься их раз-
множением самостоятельно, но, как правило, не могут 
получить семена хорошего качества. Тогда как исполь-
зование продукции промышленного семеноводства 
позволит увеличить урожайность минимум на 15 про-
центов.

Второе препятствие — слабое финансовое положе-
ние самих сельхозпроизводителей. Безусловно, не у 
каждого из них найдутся средства на приобретение ре-
продукционных семян на всю посевную площадь.

Нужно изменить условия господдержки, например, 
предусмотреть возможность перенаправить средства 
на субсидирование покупки минеральных удобрений 
и средств защиты растений при переходе хозяйств на 
промышленное семеноводство.

Со своей стороны, Курганская область готова стать 
пилотным регионом по внедрению промышленного се-
меноводства. Для этого в регионе созданы все предпо-
сылки: ведется научная работа, в прошлом году запу-
щен современный завод, способный готовить в год до 
100 тысяч тонн протравленных, расфасованных се-
мян — этого количества достаточно, чтобы засеять до 
500 тысяч гектаров. С нынешнего года мы планируем 
отрабатывать промышленное семеноводство в четы-
рех хозяйствах Зауралья. •

При получении 
субсидий элитные 
семена приравни-
ваются по стоимос-
ти к товарному 
зерну. В результате 
на реализацию 
идет зерно первой 
репродукции —  это 
непозволительная 
роскошь

Марат Исламов,
гендиректор научно-

производственного агрохол-

динга «Кургансемена», доктор 

экономических наук

МНЕНИЕ
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ЧП При замене 
лифта рабочие 
разрушили 
лестницу 
в многоэтажке

КАПРЕМОНТ 
В ПРОЛЕТЕ

Михаил Пинкус, 
Челябинская область

Долгожданный капремонт мно-
гоквартирного дома в городе 
Аше Челябинской области 
обернулся для жителей одного 
из подъездов крупными непри-
ятностями. При замене лифто-
вого оборудования упавший 
редуктор подъемника проло-
мил два лестничных пролета. 

К счастью, никто не постра-
дал. Но теперь жильцы вынужде-
ны подниматься в квартиры 
пешком, а с восьмого по десятый 
этаж — еще и по сколоченным из 
досок временным трапам. 

— Конечно, это ЧП, — пояснил 
представитель пресс-службы ад-
министрации Аши Антон Попов. 
— Работники подрядной органи-
зации уверяют, что действовали 
с соблюдением всех строитель-
ных норм. Так это или нет, уста-
новит специально созданная ко-
миссия. Надеемся, что замену 
лестничных пролетов за свой 
счет проведет подрядчик. Сила-
ми управляющей компании та-
кой ремонт не осилить.

Как пояснил регоператор кап-
ремонта Челябинской области, 
при  расследовании инцидента 
установлено: в процессе демон-
тажа и монтажа лебедки произо-
шел обрыв цепи подъемного ме-
ханизма. Предусмотреть это 
было невозможно. Главное, что 
никто из жителей дома и монте-
ров не пострадал, ущерб причи-
нен только общему имуществу 
многоквартирного дома.

— К сожалению, в ходе кап-
ремонта подобные ситуации воз-
можны, — пояснили в пресс-
службе регоператора. — Именно 
поэтому со всеми подрядными 
организациями заключаются до-
говоры о компенсации ущерба, 
нанесенного в процессе выпол-
нения работ. Подрядная органи-
зация ответственности с себя не 
снимает. Работы по замене лест-
ничных маршей будут проведе-
ны в кратчайшие сроки.

В мэрии эту информацию 
подтвердили, отметив, что тех-
нологию восстановления лест-
ничных пролетов еще предстоит 
утвердить специалистам. Воз-
можно, для их укрепления потре-
буется дополнительный монтаж 
металлоконструкций.

Что касается замены лифто-
вого оборудования, она продол-
жится в плановом режиме в трех 
подъездах пострадавшей много-
этажки. •

Татьяна Казанцева, 
Свердловская область 

У
силить мытье и дезин-
фекцию подъездов для 
предотвращения рас-
пространения коро-
навируса решили в 
одном из товариществ 
собственников жилья 
(ТСЖ) Екатеринбур-
га. На внеочередном 

заседании правления составили 
график дополнительной уборки 
всех шести подъездов. Кажется, 
услуги клининга сейчас особенно 
востребованы, и эту сферу ждет 
настоящий расцвет. Так ли это на 
самом деле?   

Жильцы панельной десяти-
этажки теперь могут как следует 
разглядеть практически невиди-
мых ранее сотрудниц клининго-
вой службы. Во-первых, все жите-
ли целый день дома, а во-вторых, 
к обычной уборке подъездов 
правление ТСЖ «Евразия-98» ре-
шило добавить санобработку. Че-
тыре дня в неделю на протяжении 
месяца уборщицы будут тща-
тельно мыть и дезинфицировать 
входные группы, лестничные 
марши, лифтовые кабины. Им 
даже поручено протирать наруж-
ную сторону дверей в квартиры — 
вместе с ручками. Сумма ежеме-
сячных расходов на уборку в ре-
зультате выросла с 19 до 29 тысяч 
рублей, но это тот случай, когда 
торг неуместен, единодушно ре-
шили члены правления. 

Казалось бы, усиленная убор-
ка жилых домов — повод для рас-
ширения бизнеса, однако далеко 
не все участники рынка клининга 
смотрят в будущее с оптимиз-
мом. Скорее, наоборот. 

— Времена непростые, мы го-
товимся к тому, что потеряем 
70 процентов объема заказов, 
прежде всего из-за потери секто-

ра общепита, — считает Максим 
Логинов, директор компании 
«Клара уберет».  

Коллеги с ним согласны: за-
крытие кафе, ресторанов, торго-
вых центров уже сильно ударило 
и по сопутствующему бизнесу. 
Причем многие высказываются 
еще более категорично. Компа-
ния «Федора» обслуживает более 
800 объектов, в том числе отделе-
ния Сбербанка, сеть магазинов 
«Спортмастер», Уральский мед-
университет, Свердловский педа-
гогический колледж. Большин-
ство этих учреждений сейчас 
приостановило работу, и объемы 
услуг падают. 

— Мое личное мнение: клининг 
может просто умереть. Реально 
отмечаем спад. Закрылись мно-
гие наши клиенты (банки, обра-
зовательные учреждения) — за ис-
ключением продуктовых магази-
нов. Мы, конечно, пытаемся най-
ти новые ниши, например, пред-
ложили сотрудничество трам-
вайному депо Екатеринбурга, но 
вопрос не решен, — сетует ком-
мерческий директор «Федоры» 
Сергей Румянцев.  

Большинство клининговых 
компаний избегает узкой специ-
ализации — обслуживают, напри-
мер, как жилые здания, так и не-
жилые помещения. Однако поте-
ря последних весьма ощутима.  

— В дни вынужденного отдыха 
закрылись практически все наши 
«большие» клиенты — организа-
ции и учреждения. Так, в банках 
остаются работать только про-
граммисты — большая часть по-
мещений на замке. Рассчитывать 
на получение дополнительных 
заказов не можем хотя бы пото-
му, что все муниципальные конт-
ракты заключаются через систе-
му закупок, а на это требуется 
время, — считает директор сер-
висной компании «Грэйс» Ольга 
Рябова.  

Больше всего бизнесменов пу-
гает непредсказуемость, неопре-
деленность ситуации, однако, по 
мнению экспертов, эту проблему 
нельзя назвать катастрофой. В 
связи с вынужденными канику-
лами рынок услуг сократится, 
маленькие компании могут на 
неделю приостановить свою ра-
боту. Но собственник каждого 
бизнеса сам будет определять, 
уйти ему с рынка или продол-
жать, несмотря ни на что. 

— Все они понимают, что уйти 
сейчас — значит уступить свою 
нишу конкуренту. Да, кафе и рес-
тораны закрываются, но многие 
предприятия в эти дни усилива-
ют работу с клининговыми ком-
паниями — поручают им более 
час тую и тщательную обработку 
площадей. Жители тоже могут 

воспользоваться отдыхом, чтобы 
навести дома порядок, и пригла-
сить профессионалов для гене-
ральной уборки квартир, мытья 
окон. Также возможен всплеск 
роста спроса на услуги клининга 
со стороны социальных служб, — 
прогнозирует ведущий специа-
лист Института пищевых техно-
логий и сервиса УрГЭУ Роза Ти-
макова.

Кстати, эксперт подчеркну-
ла, что свободная неделя самим 
сотрудникам клининговых 
фирм должна быть оплачена. Од-
нако многие владельцы бизнеса 
считают по-другому. Они уже ре-
шили платить работникам 
сдельно — только за фактически 
выполненный объем.  Мол, «жи-
вой» выручки нет, контрагенты 
уведомляют о приостановке 
оплаты услуг на 90 дней, а потом 
будут отдавать деньги частями. 
Из чего же платить? Уборщикам 
даже снижают зарплату — при 
том, что стоимость услуг оста-
лась прежней. 

— Многие мигранты остались 
без работы из-за закрытия кафе, 
бистро и идут к нам. Желающих 
уже больше, чем рабочих мест, 
поэтому мы снизили зарплату, — 
честно признался Максим Логи-
нов.  

При этом он оказался един-
ственным из опрошенных, кто 
видит в нынешней сложной ситу-
ации новые перспективы.  

— Мы стараемся диверсифи-
цировать бизнес — разворачива-
емся в сторону жилого фонда. 
Мытье и дезинфекция подъездов 
— вариант удержаться на плаву. 
Неделя каникул, во время кото-
рой предприятия общепита за-
крыты, дает новые возможности. 
Например, уже поступают зака-
зы на химчистку помещений 
кафе и ресторанов, — добавил Ло-
гинов.  

По словам гендиректора «Фе-
доры» Алисы Локшиной, главная 
задача сейчас — выжить. Как пред-
седатель комиссии по клининго-
вой деятельности и обращению с 
отходами производства и потреб-
ления областного отделения 
«Опоры России» она в курсе всех 
происходящих в отрасли пере-
мен. Говорит, несмотря на рост 
дебиторской задолженности, 
клининговые компании не были 
включены в известный список 
пострадавших — в отличие от ту-
ристических фирм или оказыва-
ющих услуги химчистки. СРО 
«Ассоциация клининговых и фа-
силити операторов» уже написа-
ла письмо на имя премьер-
министра Михаила Мишустина с 
просьбой исправить положение. 
Ждут ответа. 

При этом владельцы бизнеса 
сетуют, что механизм реализа-
ции предложенной помощи нея-
сен, ведь пока нет соответствую-
щей законодательной базы. «Сей-
час нам нужно сдать балансы, за-
платить налоги. На что?» — зада-
ют предприниматели риториче-
ский вопрос.•

 
КСТАТИ 

Полноценную дезинфекцию поме-

щений проводят только сертифи-

цированные службы Роспотреб-

надзора, клининг же вправе рабо-

тать лишь с определенным набо-

ром моющих средств. К счастью, 

их дефицита компании не ощуща-

ют. Говорят, импортозамещение в 

этой сфере произошло давно: все 

спецрастворы для профессио-

нальной уборки производят в 

Свердловской области. 
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Неделя каникул, во время которой 

предприятия общепита закрыты, 

дает новые возможности. Например, 

уже поступают заказы на химчистку 

помещений кафе и ресторанов

Многие предприятия в эти дни уси-

ливают работу с клининговыми 

компаниями — поручают им более 

частую и тщательную обработку 

площадей.
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АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

Сотрудники регоператора обратились 

к челябинцам с таким призывом: «Мы 

вывозим мусор для вас. Оставьте сво-

бодными проезды для нас».

ЖКХ 
Регоператор 
устроил 
флешмоб для 
автовладельцев

ПРОПУСТИТЕ 
МУСОРЩИКА

Михаил Пинкус, Челябинск

Челябинский регоператор по вы-
возу твердых коммунальных от-
ходов (ТКО) устроил необычный 
флешмоб: сотрудники компании 
обратились к автомобилистам с 
просьбой не загораживать про-
езды к контейнерным площад-
кам во время самоизоляции.

— В стране нерабочая неделя. 
Многие автомобилисты останут-
ся дома, а их машины, если они 
припаркованы неправильно, мо-
гут помешать спецтранспорту 
забрать отходы с контейнерных 
площадок, — пояснили в пресс-
службе компании.

Как говорит замдиректора по 
производству регоператора 
Алексей Петров, вывоз ТКО про-
должается в штатном режиме. 
Никаких срывов графика во вре-
мя карантина быть не должно. И 
автомобилисты должны про-
явить сознательность и не созда-
вать помех спецтехнике.•

ПРОГНОЗ Рынок клининговых услуг в регионе 
может сократиться на 70 процентов 

Федорино горе 
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ИНФРАСТРУКТУРА В нерабочую неделю нагрузка на каналы связи увеличилась, 
но беспокоиться уральцам не о чем 

Интернета хватит всем
Ольга Штейн, Екатеринбург

Ж
ители Екатеринбурга 
начали жаловаться на 
Интернет: и кино под-

тормаживает, и балет на сайте 
Большого театра толком не по-
смотреть — артисты на экране то 
и дело застывают в па и плие. 
Проблемы начались пару не-
дель назад, когда трудящимся 
пришлось перейти на удален-
ный режим работы. К ним доба-
вились отправленные на кани-
кулы, а затем на дистанционное 
обучение школьники и студен-
ты, а также выбравшие добро-
вольную самоизоляцию соци-
ально ответственные путеше-
ственники, вернувшиеся из 
дальних странствий. 

— Нагрузка на сети действи-
тельно увеличилась: люди по-

требляют  большой объем дан-
ных и делают это одновремен-
но: смотрят видеоконференции, 
трансляции концертов и спек-
таклей, фильмы в хорошем ка-
честве, — объясняет директор 
Института радиоэлектроники и 
информационных технологий 
УрФУ Илья Обабков. — В цент-
ральных районах города, где ра-
ботает несколько крупных опе-
раторов, проблем с качеством 
связи нет, но в некоторых уда-
ленных районах они возможны: 
меньше провайдеров, меньше 
пропускная способность кана-
лов, а значит, нагрузка выше.

Операторы рост интернет-
активности уральцев подтверж-
дают.

— Прирост интернет-трафика в 
нашей сети в Екатеринбурге и 
Свердловской области в послед-

нее время составил 23 Гбит в се-
кунду с момента объявления по-
вышенной готовности в связи с 
распространением коронавиру-
са. Всего по УрФО и Пермскому 
краю прирост пропускаемого 
трафика вырос на 60 Гбит в секун-
ду. Количество скачанного або-
нентами телеконтента серьезно 
возросло: по сравнению с нача-
лом месяца в день скачивают поч-
ти в два раза больше фильмов. Ми-
нувшие выходные стали рекорд-
ными, ведь телезрители посмот-
рели почти десять тысяч филь-
мов — в полтора раз больше, чем в 
конце предыдущей недели. Всего 
с 16 марта было скачано почти 
25 тысяч фильмов, — рассказали 
«РГ» в макрорегиональном фили-
але «Урал» Ростелекома.

— Во второй половине марта в 
Екатеринбурге прирост интер-
нет-трафика в нашей сети соста-
вил 16,6 процента — в основном 
за счет развлекательных серви-
сов, цифрового телевидения, мес-
сенджеров и социальных сетей, — 
отмечают в ЭР-Телеком Холдинг.

Предел возможностей про-
вайдеров еще далеко. В компа-
ниях утверждают, что перегру-

зок и перебоев связи за послед-
ние недели не наблюдали, вспле-
ска жалоб от абонентов не фик-
сировали. К кратному увеличе-
нию нагрузки поставщики Ин-
тернета готовы, причем давно: 
модернизацией своих сетей и 
оборудования занимаются ре-
гулярно и не первый год. Так что 
даже с учетом новых абонентов 
(а желающих подключиться к 
домашнему Интернету в послед-
нее время стало больше) проб-
лем не будет.

— В последние десять лет в 
интернет-инфраструктуру вкла-
дывали очень серьезные сред-
ства, в результате практически во 
всех крупных городах и провай-
деры используют оптоволокон-
ные кабели, — поясняет Илья 
Обабков. — Везде есть запас по 
пропускной способности, к тому 
же существуют технологии, по-
зволяющие провести уплотнение 
и увеличить ширину канала. Жи-
телям Екатеринбурга точно не 
стоит волноваться: Интернета 
хватит на всех. 

К перебоям со связью нужно 
быть готовым, пожалуй, лишь 
тем, кто предпочтет самоизоля-

цию вдали от крупных городов — в 
мес тах использования мобильно-
го Интернета. У базовой мобиль-
ной станции сотового оператора 
есть ограничения на ширину по-
лосы трафика по направлениям. 
Мес тами сотовые операторы не 
смогут гарантировать быструю и 
надежную связь, если рядом бу-
дет множество соседей с анало-
гичными устройствами, настро-
енных на потребление высокока-
чественного видеоконтента.

— Выход простой: многие сер-
висы позволяют заранее ска-
чать нужные фильмы, книги, 
музыку, учебные материалы на 
свои устройства. На случай, 
если вы окажетесь без доступа в 
сеть, можно запастись традици-
онными книгами, — советует 
Илья Обабков.

Кстати, операторы в услови-
ях новой реальности макси-
мально идут навстречу абонен-
там. Одни бесплатно подняли 
всем абонентам скорость до-
машнего Интернета, другие от-
крыли бесплатный доступ к кол-
лекциям фильмов, сериалов, 
мультфильмов и образователь-
ному контенту для детей.•

Между тем

В свердловском филиале компании МТС отмечают неожиданно под-

скочивший спрос на терявшие год от года популярность мобильные 

роутеры. Тенденцию в компании связывают с переводом сотрудни-

ков на удаленную работу. Причем работодатели стараются не обре-

менять работников дополнительными тратами на Интернет.

ФАС Челябинским 
компаниям грозят штрафы 
за рекламные слоганы

Не сворачивай 
на главный

Михаил Пинкус, Челябинская область

Известный на Южном Урале курорт попал под прицел 
УФАС из-за дорожного указателя, размещенного на феде-
ральной трассе М5. Желая привлечь посетителей, пред-
ставители учреждения разместили на нем приглашение 
«повернуть на главный горнолыжный курорт», что по за-
кону о рекламе считается серьезным нарушением. 

— Специалисты пришли к выводу, что на указателе со-
держится рекламная информация, пояснила представи-
тель УФАС Наталья Мартынюк. — А использовать в рекла-
ме эпитеты «главный», «лучший», «номер один» без ука-
зания конкретного критерия, по которому осуществля-
ется это сравнение, категорически запрещено.

Реклама курорта признана недостоверной. В УФАС 
пришли к выводу: она содержит не соответствующие 
действительности сведения о преимуществах реклами-
руемых услуг. И, хотя еще до вынесения решения указа-
тель убрали, администрации учреждения как рекламода-
телю грозит крупный штраф за нарушение закона.

Еще один местный курорт поспешил сыграть на стра-
хах, связанных с пандемией нового вируса COVID-19. Он 
разместил в Интернете рекламу недельного отдыха в го-
стиничном комплексе, предложив провести «7 дней с ко-
роной и без вируса».  В УФАС считают, что обыгрывать в 
рекламе бедствие, уже унесшее тысячи жизней по всему 
миру, по меньшей мере оскорбительно. А значит, и этот 
маркетинговый ход может быть признан ненадлежащей 
рекламой, за которую по закону предусмотрены штрафы 
на сумму от 100 тысяч до полумиллиона рублей.

В условиях, когда постановлением правительства ре-
гиона заезды в пансионаты, дома отдыха, санаторно-ку-
рортные организации, детские круглогодичные лагеря и 
прочие оздоровительные учреждения приостановлены 
до 1 июня, взыскания таких сумм могут оказаться для на-
рушителей разорительными.

Однако, как отметили в УФАС, подобные нарушения 
не редки. К примеру, несколько дней назад возбуждено 
административное производство в отношении застрой-
щика жилого комплекса в Челябинске, который размес-
тил в наружной рекламе новостройки фразу: «Пожалуй, 
лучшее место в городе». И хотя слово «пожалуй» лишает 
слоган утвердительной интонации, но все же может быть 
истолковано как допущение этого утверждения, а значит, 
вводит потенциальных потребителей в заблуждение, 
считают в антимонопольном ведомстве.•

Трамваи доедут до Кубани
Усть-Катавский вагоностроительный завод (УКВЗ), побе-
дивший в конкурсе на поставку трамваев в Краснодар, от-
правит туда в течение 2020 года крупную партию из 
29 новых вагонов. В 2021 году заказчик, городской депар-
тамент транспорта и дорожного хозяйства, получит еще 
27 южноуральских трамваев. Это будут односекционные 
модели с переменным уровнем пола, которые можно экс-
плуатировать и в составе трамвайных поездов. Сотрудни-
чество южноуральцев со столицей Кубани началось в 
прошлом году, когда УКВЗ отгрузил в Краснодарский 
край 31 односекционный вагон и 4 трехсекционных. Они 
были произведены специально для этого региона и полу-
чили название «Кубань».   

Кейтеринг покормит 
одиноких пенсионеров
Аэропорт Екатеринбурга решил помочь одиноким людям 
старше 65 лет, чтобы они не нарушали режим домашней 
изоляции ради похода за едой. Примерно 750 бесплатных 
наборов трехразового питания собираются готовить каж-
дый день минимум до 15 апреля, пока не закончится ка-
рантин для пожилых. К акции привлекут службы социаль-
ной защиты, которые определят адресатов помощи, и во-
лонтеров, доставляющих еду. 

Курганский фармзавод 
наращивает объемы
Курганский фармацевтический завод «Синтез» раскрыл 
финансовые результаты за 2019 год: выручка компании 
увеличилась на 2 миллиарда и превысила 10 миллиардов 
рублей,  EBITDA — на 16 процентов. Завод произвел более 
280 миллионов упаковок готовой продукции, что на 
22 процента больше, чем годом ранее. В рамках  импорто-
замещения и плана модернизации компания расширила 
производство готовых лекарственных форм антибиоти-
ков, запустила новые мощности по выпуску мазей и гелей 
(рост в два раза), а также новые цеха по изготовлению 
фармацевтических субстанций. 

Мясо будет вкуснее
Свиноводческий комплекс «Тюменский» заключил дого-
вор о сотрудничестве и займется селекцией в партнерстве 
с датской компанией DanBred. Это позволит выращивать 
животных, качество мяса которых отвечает мировым 
стандартам. Помимо семенного материала DanBred СК 
«Тюменский» получил право пользоваться разработан-
ной датскими партнерами программой селекции. В нее 
будут включены разработки и российских селекционе-
ров. Первую партию генетического материала тюмен-
ские селекционеры получили в феврале. Отметим, что 
уже два года комплекс  поставляет животных на свиновод-
ческие предприятия Сибирской аграрной группы. В про-
шлом году заключили договоры на реализацию племен-
ных животных и в другие регионы России. Сейчас работ-
ники свинокомплекса получают по 16 поросят от одной 
свиноматки, это хороший показатель. Суточный прирост 
веса животных достигает килограмма и более. 

Научили смартфон 
считать трубы
На Первоуральском новотрубном и Челябинском трубо-
прокатном заводах, входящих в Группу ЧТПЗ, запустили 
мобильное приложение по автоматическому подсчету 
труб,  которое использует технологию распознавания 
объектов на изображении. Новое IT-решение увеличива-
ет эффективность работы контролеров и инспекторов, 
исключает ошибки при подсчете труб в штабелях и паке-
тах. Приложение для смартфонов и планшетов с операци-
онной системой «Aндроид» будут применять в работе бо-
лее 500 сотрудников. Оно прошло тестирование на произ-
водстве и доступно для скачивания на корпоративном 
портале Группы ЧТПЗ. Планируется также его адаптация 
для iOS и интеграция с учетными системами компании.


